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Es la primera presi
denta de la Asociación
Mexicana de la Indus

tria de Tecnologías de
Información (AMITI),
que engloba a com
pañías como Google,
Amazon, Cisco e Intel.
Uno de sus objetivos
es la inclusión de gé
nero en la industria de

la tecnología, así co
mo impulsar a las ni
ñas y jóvenes en el es
tudio en áreas STEM.
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Poco sustentables

Pese a los objetivos de sostenibilidad
que tienen muchas empresas, en la

actualidad, las Administradoras de Fon
dos para el Retiro (Afores) en el País
están lejos de contar con herramientas
y estrategias que beneficien al medio
ambiente.

Es la conclusión a la que llegó
Adriana Pulido, especialista en sosteni
bilidad y CEO de ILUNKA, quien pre
senta hoy un informe que señala la falta
de acciones en materia de sostenibilidad
de las Afores.

La especialista considera que el te
ma debe ser tratado de forma urgente
por parte de las Administradoras, pues

son las mayores inversionistas institu
cionales, con 72 millones cuentas de
ahorro.

Según cifras de la empresa especia
lizada en la gestión de inversiones Blac
kRock, en el mercado existen 425 inver
sionistas institucionales, los cuales ma
nejan 25 billones de dólares, pero buscan
inversiones más sustentables.

Con esta premisa, se espera que las
Afores generen mejores oportunidades
de inversión de empresas locales y ex
tranjeras a través de nuevas tecnologías,
nuevos modelos económicos e incluso
detectar respuestas a posibles crisis polí
ticas y ambientales.

Siguen proceso
con lupa
La investigación sobre la
queja laboral presentada en
contra de la empresa Goo
dyear, ubicada en San Luis
Potosí, sigue su curso.

La agregada laboral del
Consulado de Estados Uni
dos en Monterrey, Sandra
Pérez Rousseau, visitará
hoy la planta para constatar
las violaciones que denun
ció la Liga Sindical Obrero
Mexicana.

Este sindicato exige
que rija el Contrato Ley de
la Industria Hulera, en lu
gar del contrato colectivo
que la empresa tiene fir
mado con el sindicato ce
temista "Miguel Trujillo
López".

Sin embaído, el caso
tomó un giro más dramá
tico debido a que, durante
la jornada de votación para
la legitimación del contra
to colectivo, se detectaron
irregularidades graves co

mo el robo de una urna, lo
cual fue suficiente para que
el Centro Federal de Conci
liación decidiera suspender
el proceso.

Es así que serán los
próximos 7 y 8 de mayo
cuando se repondrá este
procedimiento.

Mientras tanto, el Go
bierno de Estados Unidos
sigue de cerca el caso para
determinar si da entrada
a la queja en el marco del
TMEC.

Liberan
cumplimiento
Los que ya quedaron exen
tos de cumplir con la
Norma Oficial Mexicana
(NOM) 241 para disposi
tivos médicos son las em
presas de manufactura de
estos productos, pero para
exportación.

La Comisión Federal
para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofe

pris) ya dio el visto bueno
para que las empresas per
tenecientes al programa de
la Industria Manufacturera,
Maquiladora y de Servicios
de Exportación (IMMEX),
que forma parte de Index
nacional, a cargo de Luis
Hernández, queden libres
de cumplir con la nueva
disposición.

La NOM es obligatoria
para aquellas empresas esta
blecidas en territorio nacio
nal que diseñan, desarrollan,
fabrican, almacenan o distri
buyen dispositivos médicos.

Se trata de insumos pa
ra equipo médico, prótesis,
materiales de uso odontoló
gico, quirúrgicos y de cura
ción, entre otros.

La industria maquila
dora queda exenta, pues al
tratarse de productos de ex
portación, el cumplimien
to de la NOM implicaba un
riesgo en las cadenas de va
lor, debido a que estas em
presas se rigen por estánda
res internacionales.

Llegan
los refuerzos

La firma global de abogados
Holland & Knight incorpo
ró en México a 17 abogados
del despacho Sánchez
DeVanny.

El grupo incluye siete
socios, dos sénior counsel
y ocho asociados que están
ahora en las oficinas de Ciu
dad de México y Monterrey.

Los nuevos miembros
de la empresa tienen expe
riencia en derecho corpora
tivo, comercio internacional,
derecho laboral y seguridad
social, cumplimiento regu
latorio, derecho fiscal, FCPA
(Forreign Corrupt Practi
ces Act), derecho ambiental
yESG.

Gerardo Prado Her
nández, Francisco Andrés
Gámez Garza, Humber
to Morales Barrón. José
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Ricardo Ibarra Córdoba,
Jaime Israel Moreno Tre
viño y Oscar Alejandro
Quiroz Chávez se integra
ron como socios en Monte
rrey, junto con Rogelio Az
cárraga Ibargüengoitia
como sénior counsel y seis
asociados.

Turenna Ramírez Or
tiz se une como socia de la
oficina de la Ciudad de Mé
xico, acompañada de Clau
dia Georgina GarcíaGon
zález como sénior counsel y
dos asociados.

Con estas incorporacio
nes, Holland & Knight aho
ra tiene 62 abogados con se
de en México.

En 2021, Holland &
Knight incorporó a 13 nue
vos abogados y agregó una
nueva oficina en Monterrey,
como resultado de la fusión
con Thompson & Knight

capitanes@reforma.com
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México y el
espacio exterior
Con 462 votos a fa

vor en la Cámara de
Diputados, el 30 de

marzo de 2023 se aprobó la
reforma al artículo 28 de la
Constitución para que las
actividades espaciales, in
cluyendo aquellas en la Lu
na y otros cuerpos celestes,
sean una actividad priori
taria, lo que permite tanto
la participación del sector
público como del privado.

Pensar en actividades
espaciales podría parecer
no sólo un lujo sino un dis
pendio de recursos con tan
tas situaciones apremiantes
y de atención urgente en la
Tierra, en nuestro México.
Todo lo contrario, México
debe empeñarse en crecer
en actividades espaciales.
Veamos.

México inició con mu
cho entusiasmo la era es
pacial desde 1959* cuando
se creó la Comisión para la
Utilización del Espacio Ul
traterrestre con Fines Pací
ficos (COPUOS) de la ONU,
en donde no ha dejado de
participar.

En 1962, comenzó la in
vestigación espacial en la
UNAM y se creó la Comi
sión Nacional del Espacio
Exterior, sin embargo, en

1977 esta comisión desapa
reció. Y las cuestiones es
paciales de alguna manera
quedaron relegadas, excep
to en lo relativo a satélites
de comunicaciones, que
han estado a cargo de la
hoy Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y
Transportes, que encabeza
Jorge Ñuño, y del Instituto
Federal de Telecomunica
ciones (antes Cofetel), que
preside Javier Juárez. Lo
espacial se retomó en 2010
con la creación de la Agen
cia Espacial Mexicana, ac
tualmente bajo el liderazgo
de Salvador Landeros.

A diferencia de la prime
ra etapa espacial, en plena
guerra fría, donde los Esta
dos nación llevaban la batuta,
hoy día existe una explosión
del sector privado que partí
cipa desde en investigación,
comunicaciones satelitales
con constelaciones de miles
de satélites en órbita baja y
en la fabricación de vehícu
los de lanzamiento y satélites,
hasta la promoción del turis
mo espacial y la minería es
pacial. Las actividades espa
ciales han sido identificadas
como esenciales para lograr
los Objetivos de Desarrollo
Sostenible, por lo cual son

de vital importancia, espe
cialmente para los países en
desarrollo.

El denominado corpus
iuris spatialis está formado
por 5 tratados y convenios
internacionales que datan
de la década de 1960 y 1970,
dondé el escenario de los
actores y de las actividades
espaciales era otro. Existen
enormes cuestionamien
tos jurídicos, que van. des
de dónde es el límite del
espacio aéreo en el cual los
Estados nación ejercen su
soberanía y dónde comien
za el espacio exterior, el cual
el corpus iuris spatialis lo
considera como un sitio que
ningún país ni persona pue
de apropiarse y que debe
explorarse y utilizarse en
beneficio de la humanidad.
Está la sostenibilidad del
espacio, que involucra una
serie de aspectos tal como
la reducción de la basura
espacial y las investigacio
nes sobre el clima espacial y
sus repercusiones en Tierra.

Y en todo esto, ¿qué po
sición ocupa México?

"En México no hay po
sibilidad de volar un cohe
te; así de simple. Muchas
personas me preguntan por
qué en México no tenemos

cohetes, no tenemos tecno
logía espacial, no tenemos
astronautas mexicanos, la
respuesta básica y siempre
es que la legislación necesa
ria no existe para permitir
estas cosas", fueron las pala
bras de la primera mexicana
y la persona astronauta más
joven, Katya Echaz arreta

Ahora bien, ¿puede la
reforma constitucional dar
impulso a las actividades es
paciales? Por sí sola, nunca
Debe expedirse una ley que
promueva la investigación
espacial, desarrolle capaci
dades a distintos niveles en
la materia impulse la exis
tencia de una industria espa
cial, difiinda las actividades
del espacio, fije la postura de
México en el contexto inter
nacional para la sostenibili
dad del espacio y la equidad
en su acceso, etcétera

Debe quedar claro que
se requiere invertir hoy
para que, en el largo pla
zo, México se convierta en
un actor espacial y de in
vestigación relevante, que
también cuente con una in
dustria espacial robusta y
donde todos los sectores
participen. Si lo hacemos,
nunca nos arrepentiremos
de la decisión que hoy te
nemos en puerta
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What's
News

Una mala reacción a
los resultados más

recientes de BP sugiere
que las expectativas de
los accionistas no han
bajado de las nubes tan
rápido como los precios
de la energía. La compañía
cotizada en Londres dijo
que percibió ganancias
subyacentes de 4.96 mil
millones de dólares en los
primeros tres meses del
año. Eso fue más bajo que
los 6.25 mil millones que
BP obtuvo en el mismo
periodo del 2022, pero 16%
más alto de los pronósticos
de analistas. No obstante,
las acciones cayeron 8.07%.

? Por segunda vez en el
año, Ford Motor Co. bajó
los precios de su Mustang
MachE eléctrico, disminu
yendo el precio inicial en
hasta 8% en algunas ver
siones. La reducción llega
al tiempo que la armadora
estadounidense gira a una
batería de menor costo y a
medida que su rival Tesla
también sigue ajustando
los precios de sus modelos
eléctricos más vendidos
en un intento por impulsar

las ventas. Ford dijo que
anticipa incrementar la
producción de su modelo
MachE en su planta en
México este año.

? Compañías tecnológi
cas israelíes están bata
llando para reunir fondos
entre una combinación de
tendencias económicas
globales e inquietudes de
inversionistas respecto
a cómo podría afectar
al sector una propuesta
para reformar el Poder
Judicial del país. En el
primer trimestre del 2023,
las tecnológicas israelíes
recaudaron 1.7 mil millones
de dólares, una caída del
70% respecto al primer
trimestre del 2002 y la re
caudación trimestral más
baja en cuatro años, señaló
IVC Research Center en un
reporte de abril.

? Los ingresos y ganan
cias de primer trimestre
de Pfizer bajaron casi un
tercio comparado con el año
pasado, cuando la propaga
ción de la variante Omicron
del Covid19 impulsó la
demanda de productos

pandémicos. En los prime
ros tres meses del año, la
farmacéutica registró 29%
menos ingresos que el año
pasado, informó FactSet.
Las ventas de la vacuna anti
Covid de Pfizer, llamada
Comirnaty, cayeron como
se anticipaba, al tiempo que
el mundo hace la transición
a una nueva fase de manejo
del virus.

? Los usuarios de Twitter
están diciendo que
Bluesky Social podría ser
una plataforma de redes
sociales basada en texto
lo suficientemente buena
para competir con la red
que Elon Musk tiene ahora.
Y eso no es coincidencia,
ya que en un inicio fue res
paldada por Twitter y su
cofundador, Jack Dorsey.
Bluesky fue formada en el
2021 al interior de Twitter
y lanzada como una orga
nización independiente en
el 2022. Opera usando un
protocolo abierto, por lo
que la gente puede crear
sus propios servidores.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados

Fecha: 03/05/2023

Página: 4

Area cm2: 156

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 33,384

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



BALANCE

Amor con arar se paga.
¿igual con el SAI?
::::: Nos dicen que bajo advertencia no hu
bo engaño y así fue. Aunque hubo algunos
contribuyentes que esperaban una prórro
ga del Servicio de Administración Tributa
ria (SAT) para la declaración anual de im
puestos, nos platican que el jefe del SAT,

Antonio Martínez Dag
nino, consideró que fue
suficiente el plazo que se
dio hasta el 2 de mayo pa
ra que cumplieran con es
taobligación, ya que aho
ra se ofrecen muchas faci
lidades a los contribuyen
tes, incluso hasta pagar
en módicas parcialidades.
Nos hacen notar que aho
ra sólo falta ver si el amor

de los causantes cumplidores en tiempo y
forma y que resultaron con un saldo a fa
vor, el SAT les paga de la misma forma
acelerando la devolución de impuestos
que también han avanzado al ser automá
ticas, con lo cual se supone que no ten
drían por qué tardar más de 10 días.

Antonio

Martínez

Persiste la caceria de bancos
en Estados Unidos
o
::::: Nos recuerdan que el negocio bancario
se basa en la confianza, la cual no consi
guen mantener los bancos regionales en
Estados Unidos. Tres de las cinco mayores
quiebras bancarias en ese país se dieron
,en el último par de meses y apenas este
fin de semana fue la de First Republic
Bank. Nos hacen ver que los participantes
del mercado continúan la cacería para en
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Jerome
Powell

contrar el siguiente banco
más débil, ya que la fuga
de depósitos persiste en
las entidades regionales.
En la mira se encuentran
PacWest y Western Allian
ce, cuyas acciones llega
ron a hundirse este mar
tes 36% y 21%, respectiva
mente, al percibirse como
los siguientes bancos en
colapsar. Nos explican

que la fragilidad del sistema bancario esta
dounidense complica todavía más la lucha
fcontra la inflación de la Reserva Federal,
de Jerome Powell, que dará hoy su anun
cio de política monetaria y la mayoría de
los expertos esperan otro aumento en su
principal tasa de interés, lo que amenaza
con romper más bancos durante las si
guientes semanas.

leashubg exige del erario
:::: En las últimas semanas se ha hablado
nucho de las oportunidades que representa
;1 nearshoring para México, sin embargo, no
>ólo se trata de esperar la llegada de nuevas
impresas. Nos reportan que UBS, el mayor
janeo de Suiza y que preside Axel A. Weber,
«ñala que para aumentar la base de exporta

Axel A.
Weber

ciones del país entre 7% y
27%, se necesita invertir de
36 mil a 130 mil millones
de dólares durante los pró
ximos cinco años, cuyo ob
jetivo sería capturar entre
25% y 100% de la pérdida
de importaciones manufac
tureras de China en Estados
Unidos. Aunque la mayor
parte del nearshoring proce
derá de la iniciativa privada,

tíos comentan que el erario tendrá que inver
en infraestructura, ampliando las vías de

¦¦omunicación y la red energética. La inver
lón pública, nos detallan, tendría que au
nentar entre mil y 5 mil millones de dólares
ada año durante el siguiente lustro, así que
;ste fenómeno exige un replanteamiento de
as prioridades de inversión del gobierno.
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Mala combinación:
más pago por deuda
y menos ingresos
El balance trimestral de las finanzas püblicas trae dos temas
preocupantes. Por un lado, la caída de los ingresos, de 5.5%
en el primer trimestre, y de 18.9% sólo en marzo.
Y además de la caída en ingresos, viene otro dato malo,

el mayor costo financiero para pagar la deuda püblica, sobre
todo por el alza en las tasas de interés. Durante el primer
trimestre se pagaron 46,3%más recursos que en el mismo
periodo del año pasado, sólo para hacer frente a la deuda
pública. La combinación es mala, menos ingresos y mayor
pago de deuda. La presión sobre las finanzas públicas se
empieza a notar.
LOS MENORES INGRESOS PÚBLICOS
El presidente López Obrador acaba de mencionar que du
rante 2024 no habrá crisis de fin de sexenio. Incluso ha es
tado preocupado por el nivel de endeudamiento del sector
público, que se colocaría a fines de su administración en un
nivel inferior al 50% deuda/PIB.

Sin embargo los datos del primer trimestre sí prenden
alertas amarillas. El gobierno obradorista decidió no lanzar
una reforma fiscal. Y sin una reforma fiscal no se tienen ma
yores ingresos. Se optó por cobrar a las grandes empresas.
Una labor realizada desde el SAT y cuyos resultados fueron
positivos. Pero fué insuficiente para soportar las necesida
des de gastos. Es necesario tener más ingresos^

Los ingresos públicos se caen en marzo. Ese mismo mes
hubo una caída de ingresos totales de 18.9 por ciento. Tam
bién. la baja en los ingresos petroleros fue de 38.7 por
ciento, así como la caída de los ingresos tributarios fue de
16.2%, bajando fuerte el ISR (perdió 18.5%) y el IVA (cayó
19.4%), Sólo el IEPS se mantuvo positivo, con un aumento
de 79.5% en marzo,
FINANZAS BAJO PRESIÓN... ¿DÓNDE RECORTAR?
Los ingresos públicos claramente van bajando. Y el costo
de la deuda pública está aumentando.

En el primer trimestre se pagaron 258 mil 296 millones
de pesos por costo financiero de deuda público, lo que sig
nificó un pago mayor en 46.3% respecto del año pasado.
Las finanzas públicas están bajo presión. El gobierno

obradorista ha logrado consolidar la estabilidad financié
ra, sin problemas de deuda. Para seguir así la única vía será
ajustarse el cinturón en el gasto. Gastar menos. Si ya se ha
bla de austericidio, imagínese lo que vendrá, sobre todo en
los órganos autónomos o secretarías que no son del interés
de la 4T.

A la 4T le ha gustado invertir en gasto social, sobre todo
en programas sociales otorgados mediante dinero en efec
tivo, que se brinda a través del Banco del Bienestar. Desde
las becas Benito Juárez hasta las pensiones para adultos
mayores del Bienestar.

De seguro veremos al gobierno obradorista intentar aho
rros ¿en órganos autónomos que no le gustan? Muy posible
mente. Los ahorros vendrán en todo, menos en los gastos
sociales en efectivo y en las obras irónicas.
MARTHA DELGADO A LA CANDIDATURA DE EBRARD

Martha Delgado deja la subsecretaría de Asuntos Multilate
rales. Delgado es muy cercana al canciller Ebrard. Incluso
fue ella quien estuvo al frente de los detalles federales para
traer a Tesla a México, siendo una de las grandes inversiones
automotrices de los últimos tiempos.
Martha Delgado también llevaba todos los asuntos con

organismos internacionales y la relación con inversionistas
globales. Y renuncia, para, abiertamente y ya desde la trin
chera ciudadana, sin cargo público, apoyar en la campaña
presidencial a Marcelo Ebrard.

Ebrard está dispuesto a la candidatura. Tan es así que
acabamos de ver un escarceo con Claudia Sheinbaum al
decir que no debía haber favorita, y Sheinbaum le respon
dió que la favorita es la 4T. Ebrard va a jugar sus cartas y
ya se van viendo sus principales fichas en el tablero de la
sucesión, que dependerá como en los viejos tiempos del
presidente López Obrador... ¿para agosto? Por eso Martha
Delgado va a la recta final de la posible candidatura.

El balance trimestral de las finanzas püblicas trae dos temas
preocupantes. Por un lado, la caída de los ingresos, de 5.5%
en el primer trimestre, y de 18.9% sólo en marzo.
Y además de la caída en ingresos, viene otro dato malo,

el mayor costo financiero para pagar la deuda püblica, sobre
todo por el alza en las tasas de interés. Durante el primer
trimestre se pagaron 46,3%más recursos que en el mismo
periodo del año pasado, sólo para hacer frente a la deuda
pública. La combinación es mala, menos ingresos y mayor
pago de deuda. La presión sobre las finanzas públicas se
empieza a notar.
LOS MENORES INGRESOS PÚBLICOS
El presidente López Obrador acaba de mencionar que du
rante 2024 no habrá crisis de fin de sexenio. Incluso ha es
tado preocupado por el nivel de endeudamiento del sector
público, que se colocaría a fines de su administración en un
nivel inferior al 50% deuda/PIB.

Sin embargo los datos del primer trimestre sí prenden
alertas amarillas. El gobierno obradorista decidió no lanzar
una reforma fiscal. Y sin una reforma fiscal no se tienen ma
yores ingresos. Se optó por cobrar a las grandes empresas.
Una labor realizada desde el SAT y cuyos resultados fueron
positivos. Pero fué insuficiente para soportar las necesida
des de gastos. Es necesario tener más ingresos^

Los ingresos públicos se caen en marzo. Ese mismo mes
hubo una caída de ingresos totales de 18.9 por ciento. Tam
bién. la baja en los ingresos petroleros fue de 38.7 por
ciento, así como la caída de los ingresos tributarios fue de
16.2%, bajando fuerte el ISR (perdió 18.5%) y el IVA (cayó
19.4%), Sólo el IEPS se mantuvo positivo, con un aumento
de 79.5% en marzo,
FINANZAS BAJO PRESIÓN... ¿DÓNDE RECORTAR?
Los ingresos públicos claramente van bajando. Y el costo
de la deuda pública está aumentando.

En el primer trimestre se pagaron 258 mil 296 millones
de pesos por costo financiero de deuda público, lo que sig
nificó un pago mayor en 46.3% respecto del año pasado.
Las finanzas públicas están bajo presión. El gobierno

obradorista ha logrado consolidar la estabilidad financié
ra, sin problemas de deuda. Para seguir así la única vía será
ajustarse el cinturón en el gasto. Gastar menos. Si ya se ha
bla de austericidio, imagínese lo que vendrá, sobre todo en
los órganos autónomos o secretarías que no son del interés
de la 4T.

A la 4T le ha gustado invertir en gasto social, sobre todo
en programas sociales otorgados mediante dinero en efec
tivo, que se brinda a través del Banco del Bienestar. Desde
las becas Benito Juárez hasta las pensiones para adultos
mayores del Bienestar.

De seguro veremos al gobierno obradorista intentar aho
rros ¿en órganos autónomos que no le gustan? Muy posible
mente. Los ahorros vendrán en todo, menos en los gastos
sociales en efectivo y en las obras irónicas.
MARTHA DELGADO A LA CANDIDATURA DE EBRARD

Martha Delgado deja la subsecretaría de Asuntos Multilate
rales. Delgado es muy cercana al canciller Ebrard. Incluso
fue ella quien estuvo al frente de los detalles federales para
traer a Tesla a México, siendo una de las grandes inversiones
automotrices de los últimos tiempos.
Martha Delgado también llevaba todos los asuntos con

organismos internacionales y la relación con inversionistas
globales. Y renuncia, para, abiertamente y ya desde la trin
chera ciudadana, sin cargo público, apoyar en la campaña
presidencial a Marcelo Ebrard.

Ebrard está dispuesto a la candidatura. Tan es así que
acabamos de ver un escarceo con Claudia Sheinbaum al
decir que no debía haber favorita, y Sheinbaum le respon
dió que la favorita es la 4T. Ebrard va a jugar sus cartas y
ya se van viendo sus principales fichas en el tablero de la
sucesión, que dependerá como en los viejos tiempos del
presidente López Obrador... ¿para agosto? Por eso Martha
Delgado va a la recta final de la posible candidatura.

Fecha: 03/05/2023

Página: 2

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 17,350

Página 3 de 10



^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
Twitter: @rperezalonso

La levedad del no hacer
mayo de 2021, la FAA decidió castigar a

nuestro regulador nacional (y sus prácticas
administrativas en seguridad) con la Categoría 2.

Veo más un propósito de ayudar a las
líneas estadunidenses con esta medida...

no es un asunto que yo considere grave.
López Obrador

(sobre la degradación de
la Categoría 1 en aviación)

Al entrar este gobierno en funciones, el
transporte de pasajeros vía aérea en Méxi
co se tornó de ser un tema económico a uno
político. El resultado ha sido que, desde el
2018, las decisiones erráticas, unipersona
les y fallantes de rigor económico o comer
cial han causado mucho daño.
Este mes conmemoramos dos
años de compartir la deshon
rosa Categoría 2 en aviación
de la Administración Federal
de Aviación (la FAA de Estados
Unidos) con Venezuela, Pakis
tán o Bangladesh.

©
En mayo de 2021, esa agencia
reguladora de aviación decidió
castigar a nuestro regulador
nacional (y sus prácticas administrativas en
seguridad) con esta categoría. El resultado
fue que las aerolíneas nacionales como Vo
laris, Interjet (ahora en quiebra), VivaAero
bus y Aeroméxico no pudieron, desde esas
fechas, modificar o abrir nuevas rutas a
distintas ciudades de Estados Unidos. La
pandemia sumó esta noticia para debilitar
significativamente a estas empresas.
En un vuelco histórico, las aerolíneas

nacionales perdieron terreno para cederle
su lugar a las aerolíneas estadunidenses en
el principal mercado de aviación a nivel
internacional. Para muestra, el mercado
de transporte aéreo entre México y Esta
dos Unidos representó, de enero a marzo
de 2023, 84.45% de todos los pasajeros
internacionales transportados desde y
hacia nuestro país. Las aerolíneas estadu
nidenses tienen, en marzo de 2023, más
de 70% del mercado. Las aerolíneas mexi
canas como Aeroméxico y Volaris tienen.

nacional (y sus prácticas administrativas en
seguridad) con esta categoría. El resultado
fue que las aerolíneas nacionales como Vo
laris, Interjet (ahora en quiebra), VivaAero
bus y Aeroméxico no pudieron, desde esas
fechas, modificar o abrir nuevas rutas a
distintas ciudades de Estados Unidos. La
pandemia sumó esta noticia para debilitar
significativamente a estas empresas.
En un vuelco histórico, las aerolíneas

nacionales perdieron terreno para cederle
su lugar a las aerolíneas estadunidenses en
el principal mercado de aviación a nivel
internacional. Para muestra, el mercado
de transporte aéreo entre México y Esta
dos Unidos representó, de enero a marzo
de 2023, 84.45% de todos los pasajeros
internacionales transportados desde y
hacia nuestro país. Las aerolíneas estadu
nidenses tienen, en marzo de 2023, más
de 70% del mercado. Las aerolíneas mexi
canas como Aeroméxico y Volaris tienen.

en marzo de 2023,18.856 de ese mercado.
El problema significativa no es el mo

vimiento de un mercado tan competitivo
como éste. El aprieto real es que se puso a
pelear a las aerolíneas nacionales con las
grandes aerolíneas de ese país, como Delta,
American Airlines y United, con las manos
atadas en la espalda. El problema es, en
tonces, que no se tomaron con seriedad las
preocupaciones de la Agencia Federal de
Aviación de Estados Unidos hace dos años.

Se ridiculizaron desde la mañanera y, como
siempre, se politizó el tema, buscando un

complot.

©
Ahora, dos años después, el
Congreso de la Unión reformó
las leyes de aviación civil y la
de aeropuertos para atender
las observaciones de la FAA so

bre seguridad aérea. También
incorporó la creación de una
aerolínea estatal contra los

preceptos del TMEC y milita
rizó el espacio aéreo, temas que

©
Ahora, dos años después, el
Congreso de la Unión reformó
las leyes de aviación civil y la
de aeropuertos para atender
las observaciones de la FAA so

bre seguridad aérea. También
incorporó la creación de una
aerolínea estatal contra los
preceptos del TMEC y milita
rizó el espacio aéreo, temas que

seguramente sacarán chispas en la adminis
tración de Joe Biden.
El secretario de Infraestructura, Co

municaciones y Transportes ha dicho que
"seguramente" recuperaremos la categoría
1 en junio o julio. Para entonces, los pa
sajeros perderán opciones de transporte y
las aerolíneas nacionales habrán dejado ir
el verano, uno de los principales periodos
de transporte aéreo de pasajeros en el año.

Si a ello le sumamos las ocurrencias gu
bernamentales del cabotaje, la aerolínea
del Bienestar (Mexicana de Aviación re

cargada y estatizada), las malas decisiones
en el Aeropuerto de la Ciudad de México y
otras, la realidad es que el gobierno no ha
dado una en aviación.

©
Es el resultado de la levedad del no hacer
lo conveniente en aviación.

En un vuelco
histórico, las
aerolíneas
nacionales

cedieron su lugar
a las aerolíneas
estadunidenses.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

n trámite, casi 17 mi
procesos de legitimación
contractual

Después de cuatro años, concluyó el proceso
de legitimación de los Contratos Colectivos de
Trabajo (CCT) en México, de los cuales 5,183
han concluido el trámite y hay otros 17 mil a
la espera de concluir el proceso o porque se
registraron antes del 1 de mayo por la noche o
porque están desahogando el proceso de vo
tación, libre y secreta de, al menos, el 3096 de
los trabajadores que validan el contrato, todos
ellosjntegrantes del apartado A.

La ejecución de la reforma laboral ha sido,
sin duda, una tarea bien ejecutada, pues, aun
que fue cuestionada en principio y se decía que
había 500 mil CCT o se partía de un universo
de 100 mil vigentes, a cuatro años, se tiene una
radiografía más aproximada del nivel de sindi
calización del trabajo en nuestro país.

En la exJFCA tenían registrados 29,300 con
tratos colectivos federales. Nadie tenía certeza
de cuántos estatales podrían existir.

Falta que los CCT en proceso de concluir
su legitimación permitan conocer el dato más
exacto, pero también el que se termine con el
exceso de registros y se acabe con los contratos
de protección, que pueden haber sido 100 mil
o 20 mil, lo que facilitará una conciencia más
clara de los trabajadores acerca de que pue
den, mediante voto libre, directo y secreto, de
al menos 30% de los trabajadores empleados
por una empresa, registrar un contrato y, si los
trabajadores no quieren pagar cuotas sindicales
o desconocer a la dirigencia, lo pueden hacer,
y la empresa puede tener más de un contrato
registrado o no tener ninguno.

Tenga en cuenta que el grueso del trabajo en
México es informal, que la carga social de tener
un trabajador en la formalidad es del 35% y, por
ende, superior al pago promedio del ISR, y que
la informalidad es el principal reto del mismo
sistema laboral mexicano.

Después de cuatro años, concluyó el proceso
de legitimación de los Contratos Colectivos de
Trabajo (CCT) en México, de los cuales 5,183
han concluido el trámite y hay otros 17 mil a
la espera de concluir el proceso o porque se
registraron antes del 1 de mayo por la noche o
porque están desahogando el proceso de vo
tación, libre y secreta de, al menos, el 3096 de
los trabajadores que validan el contrato, todos
ellosjntegrantes del apartado A.

La ejecución de la reforma laboral ha sido,
sin duda, una tarea bien ejecutada, pues, aun
que fue cuestionada en principio y se decía que
había 500 mil CCT o se partía de un universo
de 100 mil vigentes, a cuatro años, se tiene una
radiografía más aproximada del nivel de sindi
calización del trabajo en nuestro país.

En la exJFCA tenían registrados 29,300 con
tratos colectivos federales. Nadie tenía certeza
de cuántos estatales podrían existir.

Falta que los CCT en proceso de concluir
su legitimación permitan conocer el dato más
exacto, pero también el que se termine con el
exceso de registros y se acabe con los contratos
de protección, que pueden haber sido 100 mil
o 20 mil, lo que facilitará una conciencia más
clara de los trabajadores acerca de que pue
den, mediante voto libre, directo y secreto, de
al menos 30% de los trabajadores empleados
por una empresa, registrar un contrato y, si los
trabajadores no quieren pagar cuotas sindicales
o desconocer a la dirigencia, lo pueden hacer,
y la empresa puede tener más de un contrato
registrado o no tener ninguno.

Tenga en cuenta que el grueso del trabajo en
México es informal, que la carga social de tener
un trabajador en la formalidad es del 35% y, por
ende, superior al pago promedio del ISR, y que
la informalidad es el principal reto del mismo
sistema laboral mexicano.

©
DE FONDOS A FONDO
#Broxel.. Gustavo Gutiérrez. CEO de Broxel.

logró un acuerdo interesante con la Financie
ra del Bienestar (exTelecommTelégrafós), que
dirige María del Rocío Mejía Flores, pues, al
convertirse en el aliado tecnológico de la tarjeta
FinaBien. se vuelve su motor de pagos y le da
sentido a la oferta de servicios financieros
transfronterizos y, en especial, entrar al mer
cado de remesas, donde Telecom llegó a tener
4.5% en 2018 y su participación, al cierre de
diciembre, no subía del 2.1 por ciento.

Broxel ha ido experimentando en el merca
do hispano y de mexicoamericanos, ligados a
franquicias, como la de los Delfines de Miami,
ofreciendo un medio de pago doble: una cuenta
de dólares en Estados Unidos, por la que ofrece
25 dólares por referencia, y una en México para
recibir fondos, por la que paga 5 dólares por re
ferencia. Ambas tarjetas se unen en la app.

Funciona, con una tarjeta de débito prepa
gada (pay card), y se puede depositar efectivo
en Walmart, CVS, Walgreens, Safeway, 7Ele
ven, Dollar Tree y Safeway.

Aquí el tema es el uso de del delivery en la
red de consulados en Estados Unidos, que pue
de parecer una vía maravillosa, pero que, en
general, no utilizan los mexicanos, amenos que
tengan problemas legales o de salud extremos.
Digamos que no son una plaza comercial ni un
visitar center.

El uso de la tarjeta de FinaBien en ambos
lados de la frontera con la propuesta de Broxel
puede facilitar el éxito del programa, pero lo que
resulta poco claro es por qué, si el promedio de
envío de remesas por transacción es de 394
dólares al cierre de marzo, según el dato pro
porcionado por el Banxico ayer 2 de mayo, se
amplió tanto el monto promedio autorizado por
envío en la FinaBien a 2,500 por transacción y
hasta 10 mil dólares por mes, ¿por remesas? Es
tamos hablando de 50 mil pesos por envío y 200
mil pesos acumulados al mes (cuatro envíos).

FinaBien sigue siendo corresponsal de los 10
principales bancos del país, pues la dispersión
y servicio que alcanzó en sus casi 1,600 sucur
sales en zonas urbanas marginadas o rurales le
ha convertido en casi la única ventanilla en cer

ca del 10% de las cabeceras municipales, pero
tal vez el mayor atractivo sea el costo del en
vío a 3.99 dólares para una población a la que
una tarjeta de débito con sello de MasterCard
le cae como anillo al dedo para obtener bienes
y servicios que no puede tener fácilmente por
su condición de ilegalidad laboral.

FinaBien. se vuelve su motor de pagos y le da
sentido a la oferta de servicios financieros
transfronterizos y, en especial, entrar al mer
cado de remesas, donde Telecom llegó a tener
4.5% en 2018 y su participación, al cierre de
diciembre, no subía del 2.1 por ciento.

Broxel ha ido experimentando en el merca
do hispano y de mexicoamericanos, ligados a
franquicias, como la de los Delfines de Miami,
ofreciendo un medio de pago doble: una cuenta
de dólares en Estados Unidos, por la que ofrece
25 dólares por referencia, y una en México para
recibir fondos, por la que paga 5 dólares por re
ferencia. Ambas tarjetas se unen en la app.

Funciona, con una tarjeta de débito prepa
gada (pay card), y se puede depositar efectivo
en Walmart, CVS, Walgreens, Safeway, 7Ele
ven, Dollar Tree y Safeway.

Aquí el tema es el uso de del delivery en la
red de consulados en Estados Unidos, que pue
de parecer una vía maravillosa, pero que, en
general, no utilizan los mexicanos, amenos que
tengan problemas legales o de salud extremos.
Digamos que no son una plaza comercial ni un
visitar center.

El uso de la tarjeta de FinaBien en ambos
lados de la frontera con la propuesta de Broxel
puede facilitar el éxito del programa, pero lo que
resulta poco claro es por qué, si el promedio de
envío de remesas por transacción es de 394
dólares al cierre de marzo, según el dato pro
porcionado por el Banxico ayer 2 de mayo, se
amplió tanto el monto promedio autorizado por
envío en la FinaBien a 2,500 por transacción y
hasta 10 mil dólares por mes, ¿por remesas? Es
tamos hablando de 50 mil pesos por envío y 200
mil pesos acumulados al mes (cuatro envíos).

FinaBien sigue siendo corresponsal de los 10
principales bancos del país, pues la dispersión
y servicio que alcanzó en sus casi 1,600 sucur
sales en zonas urbanas marginadas o rurales le
ha convertido en casi la única ventanilla en cer

ca del 10% de las cabeceras municipales, pero
tal vez el mayor atractivo sea el costo del en
vío a 3.99 dólares para una población a la que
una tarjeta de débito con sello de MasterCard
le cae como anillo al dedo para obtener bienes
y servicios que no puede tener fácilmente por
su condición de ilegalidad laboral.
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4^ Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@gmail.com

Legitimación de
contratos laborales crea
incertidumbre en turismo

El lunes primero de mayo, concluyó el plazo
que otorga la Ley Federal del Trabajo (LFT)
para legitimar los Contratos Colectivos (CCT)
y sólo la obtuvieron poco más de 11% de los
aproximadamente 140 mil acuerdos labora
les que hay en el país.

Según la última reforma, a los sindicatos
que 110 hayan legitimado sus contratos se les
rescindirán los mismos por lo que tampoco
podrán representar a esos trabajadores, una
situación que también genera incertidumbre
en el sector turismo.

Hay quienes dicen que las autoridades se
harán de la "vista gorda", pero
es una oportunidad para que
las confederaciones de sindi
catos que sí cumplen con la
LFT atraigan nuevos contratos
y más costos para las empresas.
Un ejemplo ocurrió hace

tres años en Los Cabos con el
Hard Rock Hotel, de Roberto
Chapur, pues, aunque la Con
federación Revolucionaria de
Obreros y Campesinos (CROC),
que dirige Isaías González,
ya tenía casi cerrado el CCT;
la Confederación de Trabajadores de Mé
xico (CTM), que dirige Carlos Aceves, trató
de quitárselo por la relación que tiene con
Chapur en Quintana Roo.

Esto derivó en un pleito que afectó las
operaciones del hotel y fue resuelto en la Se
cretaría del Trabajo en la Ciudad de México,
donde el voto de la mayoría de los trabaja
dores favoreció a la CROC.

Nada más en Baja California Sur (BCS) la
CROC tiene más de 300 contratos colecti
vos y no sería difícil que busque incremen
tar ese número, llevándose contratos de los
sindicatos que no llevaron a buen puerto la
legitimación.

Según Gustavo Hernández Vela, socio
del despacho Hernández, Vela y asociados,
y exsecretario del Trabajo de BCS, se trata de
un escenario posible, pues si son rescindidos
los contratos dejarían a los trabajadores sin
una defensa gremial válida desde el punto
de vista legal.

la Confederación de Trabajadores de Mé
xico (CTM), que dirige Carlos Aceves, trató
de quitárselo por la relación que tiene con
Chapur en Quintana Roo.

Esto derivó en un pleito que afectó las
operaciones del hotel y fue resuelto en la Se
cretaría del Trabajo en la Ciudad de México,
donde el voto de la mayoría de los trabaja
dores favoreció a la CROC.

Nada más en Baja California Sur (BCS) la
CROC tiene más de 300 contratos colecti
vos y no sería difícil que busque incremen
tar ese número, llevándose contratos de los
sindicatos que no llevaron a buen puerto la
legitimación.

Según Gustavo Hernández Vela, socio
del despacho Hernández, Vela y asociados,
y exsecretario del Trabajo de BCS, se trata de
un escenario posible, pues si son rescindidos
los contratos dejarían a los trabajadores sin
una defensa gremial válida desde el punto
de vista legal.

Al no tener personalidad jurídica, dijo,
esos sindicatos no podrían emplazar a una
huelga, apoyar disputas económicas ni pro
mover ningún tipo de acción en defensa de
sus representados.

Respecto a la actividad turística, funda
mentalmente podrían ser afectados los tra
bajadores que colaboran en la operación
de los hoteles, restaurantes y en el negocio
de la construcción, pues en los principales
destinos turísticos sigue habiendo muchos
proyectos en desarrollo.
Antonio Baltierra, secretario de Capa

citación y quien forma parte
de la dirigencia de la CROC,
compartió que en los últimos
afios los sindicatos afiliados a
esa confederación han defen
dido a trabajadores del turismo
y la gastronomía, en empresas
como la cadena de restaurantes
Toles y con propietarios de los
hoteles que operan con cade
nas como Marriot y Hyatt.

Los problemas más comu
nes, explicó, tienen que ver con
asuntos como la distribución de

citación y quien forma parte
de la dirigencia de la CROC,
compartió que en los últimos
afios los sindicatos afiliados a
esa confederación han defen
dido a trabajadores del turismo
y la gastronomía, en empresas
como la cadena de restaurantes
Toles y con propietarios de los
hoteles que operan con cade
nas como Marriot y Hyatt.

Los problemas más comu
nes, explicó, tienen que ver con
asuntos como la distribución de

las propinas, las compensaciones económi
cas y el reparto de utilidades.

O
DIVISADERO

A1RBNB. La plataforma de hospeda
je que dirige en México Ángel Terral hoy
está relanzando a nivel global la categoría
de Airbnb habitaciones.
Ahora, quienes decidan ocupar una ha

bitación en la casa o departamento de un
"anfitrión", tendrán más información sobre
éste, como por ejemplo a qué se dedica, cuá
les son sus intereses, cuántos idiomas habla
o si tiene mascotas.

Además de generar más predictibilidad
sobre el tipo de experiencias que encontrará
el viajero, la nueva categoría será de utilidad
incluso para temas como la seguridad, pues
nadie mejor que un local para ayudar a los
viajeros a evitar problemas innecesarios.

Los problemas
más comunes

son la
distribución de

las propinas o las
compensaciones
económicas.
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4? Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
Twitter: @Rodpac

Resiliencia
empresarial mexicana
• En el caso de México, la pandemia significó
una caída de 8.3% del Producto Interno Bruto.

México, al igual que buena parte del mundo,
comenzó el confinamiento por la pandemia de
covid19 a finales de marzo de 2020, en ese en
tonces todavía no había claridad de cuánto du

raría y cuál sería su impacto económico, desde
entonces hasta ahora han pasado 12 trimestres.
En 2020, la economía global se contrajo 3.1%, en
2021 creció 6.1% y, en 2022,3.2% y, de acuerdo
con el FMI, este año crecerá 3.2 por ciento. En el
caso de México, la pandemia significó una caí
da de 8.3% del Producto Interno Bruto, seguido
de un crecimiento de 5.1% en 2021 y de 3.1% en
2022, con una estimación de avance de 3.8%
en los primeros tres meses de 2023. En estos
últimos tres años, además de la pandemia, el
mundo enfrentó el mayor proceso inflacionario
de los últimos 40 años, agudizado por la inva
sión a Ucrania por parte de Rusia, así como una
nueva edición de la Guerra Fría, esta vez entre
Estados Unidos y China.
PAN CON LEVADURA

En el primer trimestre de 2020, Grupo Bim
bo reportó que sus ingresos fueron de 74 mil
404 millones de pesos, lo que en ese entonces
había significado un crecimiento de 7%; en el
primer trimestre de 2023, los ingresos de la
panificadora fueron de 99 mil 565 millones
de pesos, lo que implica un 33% más que en
los primeros tres meses de hace tres años. En
el último trimestre, el EBITDA de Bimbo fue
44% mayor que en 2020, mientras que las
utilidades son 115:% más grandes. Los datos
muestran que la panificadora pudo prosperar
en estos tres años y, a pesar del aumento de
los precios de los alimentos, ha podido incre
mentar sus márgenes de ganancias, así como
disminuir su deuda. En cuanto a la pondera
ción de las áreas geográficas, se han mante
nido casi en la misma proporción en términos
de ingresos, siendo la región Norteamérica la
más grande, seguida de México.
CARRITO Y BOLSA

La mayor cadena de tiendas de supermerca
do de México y el mundo también prosperó
en los últimos tres años. En los primeros tres
meses de 2020, Walmart de México y Cen
troamérica (Walmex) registró ingresos de 204
mil millones de pesos, lo que significó 20%
más que en los primeros tres meses de 2020,

México, al igual que buena parte del mundo,
comenzó el confinamiento por la pandemia de
covid19 a finales de marzo de 2020, en ese en
tonces todavía no había claridad de cuánto du

raría y cuál sería su impacto económico, desde
entonces hasta ahora han pasado 12 trimestres.
En 2020, la economía global se contrajo 3.1%, en
2021 creció 6.1% y, en 2022,3.2% y, de acuerdo
con el FMI, este año crecerá 3.2 por ciento. En el
caso de México, la pandemia significó una caí
da de 8.3% del Producto Interno Bruto, seguido
de un crecimiento de 5.1% en 2021 y de 3.1% en
2022, con una estimación de avance de 3.8%
en los primeros tres meses de 2023. En estos
últimos tres años, además de la pandemia, el
mundo enfrentó el mayor proceso inflacionario
de los últimos 40 años, agudizado por la inva
sión a Ucrania por parte de Rusia, así como una
nueva edición de la Guerra Fría, esta vez entre
Estados Unidos y China.
PAN CON LEVADURA

En el primer trimestre de 2020, Grupo Bim
bo reportó que sus ingresos fueron de 74 mil
404 millones de pesos, lo que en ese entonces
había significado un crecimiento de 7%; en el
primer trimestre de 2023, los ingresos de la
panificadora fueron de 99 mil 565 millones
de pesos, lo que implica un 33% más que en
los primeros tres meses de hace tres años. En
el último trimestre, el EBITDA de Bimbo fue
44% mayor que en 2020, mientras que las
utilidades son 115:% más grandes. Los datos
muestran que la panificadora pudo prosperar
en estos tres años y, a pesar del aumento de
los precios de los alimentos, ha podido incre
mentar sus márgenes de ganancias, así como
disminuir su deuda. En cuanto a la pondera
ción de las áreas geográficas, se han mante
nido casi en la misma proporción en términos
de ingresos, siendo la región Norteamérica la
más grande, seguida de México.
CARRITO Y BOLSA

La mayor cadena de tiendas de supermerca
do de México y el mundo también prosperó
en los últimos tres años. En los primeros tres
meses de 2020, Walmart de México y Cen
troamérica (Walmex) registró ingresos de 204
mil millones de pesos, lo que significó 20%
más que en los primeros tres meses de 2020,

mientras que el EBITDA se incrementó en 17%
y las utilidades en 15%, ;sin embargo, hoy hay
296 unidades adicionales en México y 43 más
en Centroamérica. En el comercio minoris

ta, Liverpool tuvo un mejor desempeño que
(Walmex), ya que en el primer trimestre del
año registró ingresos por 37 mil 569 millones
de pesos, lo que significó 40% más que en el
primer trimestre de 2020, el EBITDA avan
zó 102% y, las utilidades, 161% más grandes
que las de antes de la pandemia. Ambas com
pañías hicieron un esfuerzo por acelerar sus
áreas de comercio electrónico, ambas lo hi
cieron con éxito. La diferencia en el mayor
crecimiento porcentual de Liverpool tiene que
ver con la escala, pero probablemente tam
bién con el nivel de ingresos promedio de los
consumidores típicos de ambas compañías.
TURBULENCIA

Otra empresa emblemática es Volaris. En el
caso de la compañía aérea, fue severamen
te impactada a partir del segundo trimestre
de 2020 y en 2021 no fue diferente, con una
caída en ingresos de 29% en comparación
con 2019, sin embargo, sus ingresos del pri
mer trimestre de 2023 marcan un avance de

119% en comparación con el primer trimestre
de 2020. No obstante, registró también ma
yores pérdidas, con números rojos de 71 mi
llones de dólares vinculados a un mayor gasto
de operación influido por el incremento en
el precio de los combustibles. Las compañías
aéreas mexicanas ya están en volúmenes de
ingresos y pasajeros superiores a los de 2019,
aunque han estado enfrentando nubarrones,
como las limitantes que impone el Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México, así
como la degradación de categoría por parte
de la autoridad de aviación civil de Estados
Unidos (FAA), lo que les ha impedido aprove
char a cabalidad la recuperación del sector de
transporte aérea^

En conclusión, las corporaciones mexica
nas supieron sortear la pandemia, navegaron
un entorno de alta inflación y seguramente
podrán transitar con éxito la desaceleración/
recesión que viene, pero, sobre todo, la tur
bulencia inminente producto de los procesos
electorales 2023 y del próximo año.

mientras que el EBITDA se incrementó en 17%
y las utilidades en 15%, ;sin embargo, hoy hay
296 unidades adicionales en México y 43 más
en Centroamérica. En el comercio minoris

ta, Liverpool tuvo un mejor desempeño que
(Walmex), ya que en el primer trimestre del
año registró ingresos por 37 mil 569 millones
de pesos, lo que significó 40% más que en el
primer trimestre de 2020, el EBITDA avan
zó 102% y, las utilidades, 161% más grandes
que las de antes de la pandemia. Ambas com
pañías hicieron un esfuerzo por acelerar sus
áreas de comercio electrónico, ambas lo hi
cieron con éxito. La diferencia en el mayor
crecimiento porcentual de Liverpool tiene que
ver con la escala, pero probablemente tam
bién con el nivel de ingresos promedio de los
consumidores típicos de ambas compañías.
TURBULENCIA

Otra empresa emblemática es Volaris. En el
caso de la compañía aérea, fue severamen
te impactada a partir del segundo trimestre
de 2020 y en 2021 no fue diferente, con una
caída en ingresos de 29% en comparación
con 2019, sin embargo, sus ingresos del pri
mer trimestre de 2023 marcan un avance de

119% en comparación con el primer trimestre
de 2020. No obstante, registró también ma
yores pérdidas, con números rojos de 71 mi
llones de dólares vinculados a un mayor gasto
de operación influido por el incremento en
el precio de los combustibles. Las compañías
aéreas mexicanas ya están en volúmenes de
ingresos y pasajeros superiores a los de 2019,
aunque han estado enfrentando nubarrones,
como las limitantes que impone el Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México, así
como la degradación de categoría por parte
de la autoridad de aviación civil de Estados

Unidos (FAA), lo que les ha impedido aprove
char a cabalidad la recuperación del sector de
transporte aérea^

En conclusión, las corporaciones mexica
nas supieron sortear la pandemia, navegaron
un entorno de alta inflación y seguramente
podrán transitar con éxito la desaceleración/
recesión que viene, pero, sobre todo, la tur
bulencia inminente producto de los procesos
electorales 2023 y del próximo año.
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1 inDrive, fundada y dirigida por Arsen
•Tomsky, no solo tiene como objeti

vo revolucionar el mercado de movilidad,
pues acaba de lanzar en México su motor
de búsqueda laboral inDrive Empleos. Esta
aplicación destaca porque utiliza video, es
decir, las empresas pueden poner un video
corto de lo que solicitan y ofrecen, mien
tras que los usuarios presionarán el botón
de solicitar o rechazar. Si el solicitante y el
reclutador hacen match podrán conver
sar por texto dentro de la aplicación para
compartir información adicional o agen
dar una entrevista. inDrive Empleos esta
rá disponible en un inicio en Saltillo y, en el
resto del año, llegará también a usuarios de
Mérida, Ciudad de México y Guadalajara.
2 El próximo 16 de mayo, P&G, que

• encabeza Juan Carlos Trujillo, ce
lebrará 75 años en el país. La empresa está
detrás de marcas como Pantene, Head &
Shoulders, Pampers, Always, OralB y Gi
llette y, aunque su portafolio es amplio,
los tiempos son retadores, pues en su úl
timo reporte financiero global, publicado
en abril, informó que sus ventas crecieron
4%, sin embargo, el volumen, es decir, la
demanda de algunas divisiones como cui
dado del hogar y productos para bebés,
tuvieron una caída. Para la empresa, Mé
xico es un mercado estratégico, por lo que
el desarrollo de nuevos productos es fun
damental tanto para ganar clientes, como
para abatir a la competencia.

2 El próximo 16 de mayo, P&G, que
• encabeza Juan Carlos Trujillo, ce

lebrará 75 años en el país. La empresa está
detrás de marcas como Pantene, Head &
Shoulders, Pampers, Always, OralB y Gi
llette y, aunque su portafolio es amplio,
los tiempos son retadores, pues en su úl
timo reporte financiero global, publicado
en abril, informó que sus ventas crecieron
4%, sin embargo, el volumen, es decir, la
demanda de algunas divisiones como cui
dado del hogar y productos para bebés,
tuvieron una caída. Para la empresa, Mé
xico es un mercado estratégico, por lo que
el desarrollo de nuevos productos es fun
damental tanto para ganar clientes, como
para abatir a la competencia.

3Monex, bajo la dirección de Mauricio
• Naranjo, se sumó a los bancos con

opciones para tener sus plataformas digi
tales. Y es que a partir de hoy estará dis
ponible One, la cual permitirá abrir una
cuenta bancaria digital de forma ágil y se
gura, desde una computadora o un dispo
sitivo móvil. One no es para todos, pues
está dirigida a personas físicas que tienen
que realizar pagos o depósitos en el ex
tranjero, por lo que se podrán hacer tran
sacciones y pagos internacionales con
siete divisas: dólares estadunidenses, euro,
yen, yuan, libra esterlina, dólares cana
dienses y franco suizo. El límite es el envío
del equivalente a 10 mil dólares mensuales
y recibir hasta 240 mil pesos.
4 Derivado de la continua inversión

•en innovación y soluciones digitales,
BBVA México, encabezado por Eduardo
Osuna, ha sumado 20 millones de clien
tes usuarios de los canales digitales, equi
valente a un crecimiento anual de 21.6

por ciento. Con ello, logra cubrir 69% del
total de su base de clientes. La meta de
la institución bancaria es mejorar la ex
periencia de los clientes en el acceso a los
servicios financieros, lo que además per
mite impulsar la inclusión bancaria. Aun
así, el banco sigue comprometido con
brindar servicios tradicionales, es decir,
desde sucursales, ya que no quieren per
der a su clientela, principalmente de la
tercera edad.

4 Derivado de la continua inversión

•en innovación y soluciones digitales,
BBVA México, encabezado por Eduardo
Osuna, ha sumado 20 millones de clien
tes usuarios de los canales digitales, equi
valente a un crecimiento anual de 21.6

por ciento. Con ello, logra cubrir 69% del
total de su base de clientes. La meta de

la institución bancaria es mejorar la ex
periencia de los clientes en el acceso a los
servicios financieros, lo que además per
mite impulsar la inclusión bancaria. Aun
así, el banco sigue comprometido con
brindar servicios tradicionales, es decir,
desde sucursales, ya que no quieren per
der a su clientela, principalmente de la
tercera edad.

5 Mastercard. que tiene como CEO a
•Michael Miebach, quiere desarro

llar una base para que las instituciones
financieras, gobiernos, marcas y crip
to jugadores puedan utilizar las redes
blockchain a través de MasterCard Cryp
to Credential. Se trata de un conjunto de
infraestructura que ayudarán a verificar
la interacción entre consumidores y em
presas que utilizan estas redes y que tiene
varios casos de uso. Por ejemplo, propor
cionará alias fáciles de recordar y aportará
información más completa a las transac
ciones. Lirium, Bit2Me, Mercado Bitcoin
y Uphold son los primeros en asociar
se y trabajarán en un proyecto piloto para
transferencias entre EU y América Latina.
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Análisis

superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Aumenta la tensión
Casi nadie se sintió tranquilo con el dicho presidencial de que
no habrá crisis de fin de sexenio, pero que sí podría pasar en
2025 "por causas externas". Muchos recuerdan, con temor,
que no hubo crisis de fin de sexenio con Carlos Salinas de
Gortari, pero sí con su sucesor, Ernesto Zedillo, ante la muy
endeble situación que heredó en las finanzas públicas. A la
inmensa mayoría no le preocupa si hay crisis de fin o prin
cipio de sexenio, lo relevante es que la preocupación crece.
REMATE ELOGIOSO

Realmente es de llamar la atención el gran trabajo que es
tán haciendo los miembros del pleno del IFT, integrado por
Ramiro Camacho, Sostenes Díaz. Arturo Robles y presidi
do por Javier Juárez Mojica. A pesar de no estar completos,
no se han detenido únicamente a presentar recursos jurídicos
ante el incumplimiento por parte del Presidente, sino que
siguen tomando medidas para favorecer a los usuarios por la
vía de disminuir las cargas regulatorias para las empresas de
radio y televisión. Eliminaron las obligaciones de infonnación
técnica y legal, que se habían impuesto hace 26 años y sólo
dejaron vigentes las que tienen que ver con la información
programáticay económica. El pleno consideró que, con esta
decisión, las empresas de radio y televisión tendrán ahorros
por 76 millones de pesos^

El Padre del Análisis Superior ha señalado en reiteradas
ocasiones que el IFT es un organismo autónomo que ha dado
los mejores resultados a favor de los usuarios y lamenta que
tenga que defenderse de las creencias presidenciales, según
las cuales, este tipo de órganos son caros y no sirven para
nada. Este órgano constitucionalmente ha cumplido sobra
damente con su obligación de crear un sistema de teleco
municaciones a favor de los usuarios.
REMATE ATOLE

La líder sindical de Nacional Financiera, Jocabeth Galindo,
fue invitada a la comida por el Día del Trabajo con el Presi
dente. Aprovechó para expresarle la cada vez más compli
cada situación que viven los trabajadores de este banco de
desarrollo y de Bancomext. Sólo logró la promesa de que
será la Secretaría del Trabajo la que se encargue de atender
el tema; sin embargo, es bien sabido que Luisa Alcalde no
tiene ningún interés de atender a los trabajadores o molestar
de alguna manera a Luis Antonio Ramírez de quien, dicen,
tiene muy buena relación con el jefe del Ejecutivo.
REMATÉ VACUNADO
Parecería que la estrategia para tratar el fraude de Segalmex,
que se calculan en 15 mil millones de pesos, es aplicar lo que
bien puede ser denominado como acusaciones falsas, mal
hechas, débiles en contra de funcionarios, quienes, con gran
facilidad, pueden librar las causas en su contra. El director
financiero de Segalmex, Jesús Oscar Navarro Gárate y otros
señalados ya libraron las acusaciones, puesto que el juez no
encontró elementos en su contra. ¿Inocentes? ¿Mal acusados?

No debe dejarse de contemplar que parecen actos para
vacunar a los implicados y proteger a funcionarios como
Ignacio Ovalle, quien fuera el director de la empresa cuando
se dieron los hechos presumiblemente delictuosos, pero que
fue removido a un área gris en la Secretaría de Gobernación.

Preocupa que éste pudiera ser un modas operandi por
parte del gobierno: Los indicios de utilización de esquema
de lavado de dinero dentro del Banco de Bienestar, dirigido
por Víctor Manuel Lamoyi. siguen siendo investigados y
no concluyen con la decisión de mandar la operación de re
mesas a Financiera del Bienestar, dirigida por Rocío Mejía,
como se anunció en días pasados no termina con las sospe
chas. Como tampoco tapa los graves problemas de la FND la
decisión de desaparecerla sin que se explicara qué sucederá
con la cartera de créditos que se quedó atorada.
REMATE TAREA

Ante la totalmente equivocada propensión de los gobiernos
a celebrar las entradas de remesas es necesario recodar el
axioma: las remesas son una medida de fracaso de un país
para generar oportunidades de inversión para sus ciudada
nos y les obliga a buscarse la vida en una nación extranjera.

Si llega escuchar que alguien festeja que ingresaron al país
casi 5 mil millones de dólares en remesas el mes pasado y
que en los últimos 12 meses superan los 59 mil millones de
dólares (casi el doble de la inversión extranjera en el año
pasado), seguramente se trata de algún político tan cínico
como mentiroso.

Muestra del bajo crecimiento de la economía durante este
sexenio es que está creciendo el número de mexicanos quie
nes están cruzando ilegalmente a Estados Unidos porque en
el país no encuentran opciones de desarrollo.

Casi nadie se sintió tranquilo con el dicho presidencial de que
no habrá crisis de fin de sexenio, pero que sí podría pasar en
2025 "por causas externas". Muchos recuerdan, con temor,
que no hubo crisis de fin de sexenio con Carlos Salinas de
Gortari, pero sí con su sucesor, Ernesto Zedillo, ante la muy
endeble situación que heredó en las finanzas públicas. A la
inmensa mayoría no le preocupa si hay crisis de fin o prin
cipio de sexenio, lo relevante es que la preocupación crece.
REMATE ELOGIOSO

Realmente es de llamar la atención el gran trabajo que es
tán haciendo los miembros del pleno del IFT, integrado por
Ramiro Camacho, Sostenes Díaz. Arturo Robles y presidi
do por Javier Juárez Mojica. A pesar de no estar completos,
no se han detenido únicamente a presentar recursos jurídicos
ante el incumplimiento por parte del Presidente, sino que
siguen tomando medidas para favorecer a los usuarios por la
vía de disminuir las cargas regulatorias para las empresas de
radio y televisión. Eliminaron las obligaciones de infonnación
técnica y legal, que se habían impuesto hace 26 años y sólo
dejaron vigentes las que tienen que ver con la información
programáticay económica. El pleno consideró que, con esta
decisión, las empresas de radio y televisión tendrán ahorros
por 76 millones de pesos^

El Padre del Análisis Superior ha señalado en reiteradas
ocasiones que el IFT es un organismo autónomo que ha dado
los mejores resultados a favor de los usuarios y lamenta que
tenga que defenderse de las creencias presidenciales, según
las cuales, este tipo de órganos son caros y no sirven para
nada. Este órgano constitucionalmente ha cumplido sobra
damente con su obligación de crear un sistema de teleco
municaciones a favor de los usuarios.
REMATE ATOLE

La líder sindical de Nacional Financiera, Jocabeth Galindo,
fue invitada a la comida por el Día del Trabajo con el Presi
dente. Aprovechó para expresarle la cada vez más compli
cada situación que viven los trabajadores de este banco de
desarrollo y de Bancomext. Sólo logró la promesa de que
será la Secretaría del Trabajo la que se encargue de atender
el tema; sin embargo, es bien sabido que Luisa Alcalde no
tiene ningún interés de atender a los trabajadores o molestar
de alguna manera a Luis Antonio Ramírez de quien, dicen,
tiene muy buena relación con el jefe del Ejecutivo.
REMATÉ VACUNADO
Parecería que la estrategia para tratar el fraude de Segalmex,
que se calculan en 15 mil millones de pesos, es aplicar lo que
bien puede ser denominado como acusaciones falsas, mal
hechas, débiles en contra de funcionarios, quienes, con gran
facilidad, pueden librar las causas en su contra. El director
financiero de Segalmex, Jesús Oscar Navarro Gárate y otros
señalados ya libraron las acusaciones, puesto que el juez no
encontró elementos en su contra. ¿Inocentes? ¿Mal acusados?

No debe dejarse de contemplar que parecen actos para
vacunar a los implicados y proteger a funcionarios como
Ignacio Ovalle, quien fuera el director de la empresa cuando
se dieron los hechos presumiblemente delictuosos, pero que
fue removido a un área gris en la Secretaría de Gobernación.

Preocupa que éste pudiera ser un modas operandi por
parte del gobierno: Los indicios de utilización de esquema
de lavado de dinero dentro del Banco de Bienestar, dirigido
por Víctor Manuel Lamoyi. siguen siendo investigados y
no concluyen con la decisión de mandar la operación de re
mesas a Financiera del Bienestar, dirigida por Rocío Mejía,
como se anunció en días pasados no termina con las sospe
chas. Como tampoco tapa los graves problemas de la FND la
decisión de desaparecerla sin que se explicara qué sucederá
con la cartera de créditos que se quedó atorada.
REMATE TAREA

Ante la totalmente equivocada propensión de los gobiernos
a celebrar las entradas de remesas es necesario recodar el
axioma: las remesas son una medida de fracaso de un país
para generar oportunidades de inversión para sus ciudada
nos y les obliga a buscarse la vida en una nación extranjera.

Si llega escuchar que alguien festeja que ingresaron al país
casi 5 mil millones de dólares en remesas el mes pasado y
que en los últimos 12 meses superan los 59 mil millones de
dólares (casi el doble de la inversión extranjera en el año
pasado), seguramente se trata de algún político tan cínico
como mentiroso.

Muestra del bajo crecimiento de la economía durante este
sexenio es que está creciendo el número de mexicanos quie
nes están cruzando ilegalmente a Estados Unidos porque en
el país no encuentran opciones de desarrollo.
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Canadá y Estados Unidos
contra la ley minera
• Aseguraron que la política energética como la de
agrobiotecnologi'a amenazan sus exportaciones.
Por si alguien tenía dudas en la Secretaría de Economía,
ayer se reunieron Katherine Tai, representante Comercial
de Estados Unidos, y su contraparte canadiense Mary Ng
y, desde luego, abordaron el tema de las consultas en el
marco del TMEC por la política energética y las medidas
en materia de agrobiotecnología del gobierno mexicano

En el comunicado del USTR, tras esta reunión, se in
forma que, tanto la política energética como la de agro
biotecnología continúan amenazando las exportaciones e
inversión de Canadáy Estados Unidos, y añade su preocu
pación por la reforma minera.
Aseguran que mantendrán su cooperación, y es la pri

mera vez que en un comunicado oficial Tai manifiesta su
preocupación por la reforma minera.

En el caso de Canadá, Ng sostuvo una reunión virtual
con Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, pero la
ministra canadiense sí manifestó su preocupación por la
Ley Minera que está entre las 20 aprobadas en fast irack y
se espera sea publicada en el Diario Oficial de la Federa
ción en los próximos días. El tema, además, será abordado
en la reunión bilateral que sostendrá Buenrostro en Canadá
en junio próximo.

Sin embargo, Buenrostro, quien está considerada como
la mamá de la iniciativa aprobada que otorga al gobierno
mexicano la exclusividad en la exploración, está confiada
de que logrará terminar el sexenio sin que Estados Unidos y
Canadá nos impongan sanciones comerciales por los largos
procesos en el TMEC y porque el gobierno de Biden no
parece tener ninguna prisa en convocar a un panel arbitral
en energía a pesar de que ya concluyeron las consultas.
O
IFT BUENAS NOTICIAS PARA RADIO Y TV

Aunque el pleno del IFT —por si ya se les olvidó— ope
ra con sólo cuatro de sus siete comisionados, no está de
brazos cruzados. El pleno aprobó un nuevo acuerdo que
disminuye las cargas regulatorias para los concesionarios
de radio y televisión.

Algunas de las obligaciones que tenían que cumplir da
tan de hacen más de 26 años y que, además de engorrosas,
no eran ni de utilidad para el IFT.
Es una importante simplificación en materia regulato

ria porque ya sólo tendrán que presentar información eco
nómica y la programática que se homologa para todos los
concesionarios. Entre los avances que se traducirán destaca
que se elimina la presentación de tipo legal y técnica, así
como la prueba técnica de comportamiento de las estacio
nes. El IFT estima que el ahorro por esta simplificación será
de 79 mdp anuales.

O
IFT BUENAS NOTICIAS PARA RADIO Y TV

Aunque el pleno del IFT —por si ya se les olvidó— ope
ra con sólo cuatro de sus siete comisionados, no está de
brazos cruzados. El pleno aprobó un nuevo acuerdo que
disminuye las cargas regulatorias para los concesionarios
de radio y televisión.

Algunas de las obligaciones que tenían que cumplir da
tan de hacen más de 26 años y que, además de engorrosas,
no eran ni de utilidad para el IFT.
Es una importante simplificación en materia regulato

ria porque ya sólo tendrán que presentar información eco
nómica y la programática que se homologa para todos los
concesionarios. Entre los avances que se traducirán destaca
que se elimina la presentación de tipo legal y técnica, así
como la prueba técnica de comportamiento de las estacio
nes. El IFT estima que el ahorro por esta simplificación será
de 79 mdp anuales.

©
SANTANDER, NADANDO VS. CORRIENTE
Llamó la atención la decisión de Santander, que dirige en
México Felipe García, y que anunció un descenso en sus ta
sas de interés hipotecarias, justo en la víspera de la reunión
de la Fed en la que se espera un nuevo —y quizá último —
incremento en las tasas de 25 puntos base.

Los mercados accionarios registraron ayer una mala jor
nada, no sólo por la incertidumbre sobre la decisión de la
Fed, sino también por temores sobre la estabilidad finan
ciera después de que JP Morgan adquirió el quebrado First
Republic Bank,

Sin embargo, Santander confía en que las tasas de in
terés en México ya llegaron a su pico y anunció que bajará
sus tasas hipotecarias y la más baja será la Diamante que
disminuye a 8.85% anual.

Será interesante ver si otros bancos compiten con esta
tasa o esperan a conocer hoy la decisión del Fed y el 18 de
mayo, la de Banxico.
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FUERA DE LA CAJA

No hay más
Macario
Schettino

as finanzas públicas al mes
de marzo no fueron nada

J__ihíalagüeñas. Tal vez por
eso el Presidente, en la ma
ñanera del 1 de mayo, afirmó
que habría una crisis en 2025,
producto de factores externos.
Ya con eso puede, si acaso es
necesario, decirnos en unos
meses que, como él ya había
previsto, desde el exterior se
promovía una crisis económica
en nuestro país y que, producto
de conservadores y neoliberales,
la habrían adelantado.

Por primera vez, el costo
financiero para el gobierno fede
ral superó un billón de pesos en
los 12 meses que terminaron en
marzo. Por primera vez, el gasto
no presupuestario superó los 2
billones de pesos. El costo finan
ciero está creciendo a un ritmo
de casi 30% anual y, siendo
optimistas, cerrará este año en
1.1 billones, y el gasto no pre
supuestario en poco más de 2.3
billones. Manteniendo el gasto
presupuestal sin crecimiento
alguno, en términos reales, el
gasto total del gobierno llegará
a 8.5 billones de pesos al cierre
del año.

El tema es que los ingresos

no van a llegar tan lejos. La
apuesta de que los ingresos
tributarios alcanzarían 4.5
billones ya no se ve posible.
El acumulado de 12 meses a
marzo los ubica en 3.8 billo
nes, y de ellos, 3.5 billones
provienen de IVA e ISR, los dos
grandes impuestos. Estos, sin
embargo, sufrieron en marzo
una caída monumental, sólo
superada por la ocurrida en
abril de 2020, en pleno confi
namiento. Si hay suerte, para
el cierre del año estarán más o
menos ahí donde están ahora.
Del resto de los ingresos no
puede esperarse nada especta
cular, de forma que los ingresos
totales del sector público ronda
rán 7 billones de pesos para fin
de año.

El déficit, en consecuencia,
será de 1.5 billones de pesos.
Si consideramos que el PIB
promedio del año estará en
poco menos de 31 billones (con
un crecimiento de 2% y una
inflación, es decir, deflactor del
PIB, de 6%), entonces el déficit
estará en los linderos del 5% del

PIB. Ese nivel ya no es aceptable,
como hemos dicho en diversas
ocasiones.

Hay muchas cosas que pue
den cambiar: la desaceleración
puede ser más rápida; la infla
ción puede ser más resiliente; las
tasas de interés, en consecuen
cia, pueden tardar más en bajar.
No se me ocurre cómo podrían
las finanzas mejorar en los
meses que faltan, pero sí cómo
podrían ser un poco peores.

Hacienda intenta evitar que
esto sea claro reduciendo el

gasto en las dependencias pú
blicas. En el trimestre, el gasto
programable se contrajo en

10%, en términos reales. En las
secretarías, la caída fue de 19%.
La caída principal ocurre en
Turismo (Tren Maya), pero no es
menor la contracción que sufre
Agricultura (4 mil millones),
Seguridad Pública (3 mil 500) o
Comunicaciones (2 mil millo
nes). Ya no pueden quitar mucho
de las demás, porque llevan
cuatro años ahorcándolas.

No sé si les dará tiempo
de esconder el desastre de
las finanzas públicas hasta la
elección de 2024. El Presidente
tampoco lo sabe, y por eso ya
empezó a hablar del tema. Dudo
que le sirva de mucho, pero algo
tiene que hacer. Si las cosas se
complican, intentará convencer
a sus votantes de que él no tiene
la culpa, y que es un evento
externo. Intentará repetir lo
del "anillo al dedo" que fue la
pandemia.

Sin importar esos detalles,
lo relevante para los mexicanos
es que el gobierno ha dejado de
funcionar, y no podrá hacerlo
por varios años más. Perdió todo
el capital humano, el andamiaje
institucional quedó totalmente
desajustado y no habrá dinero
suficiente. No importa qué
digan en el show cómicomági
comusical, ésos son los hechos.

No sé si les dará
tiempo de esconder
el desasiré de

las finanzas
públicas hasta la
elección de 2021.
El Presidente

tampoco lo sabe
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'A veces pienso que es como si
los aliensya hubieran aterrizado'

Jonathan Ruiz

Hablé con Luis hace unos
días y después de la plática
caí en cuenta de que todos

pueden ahora tener un 'amigo' al
lado. Un 'marciano', pero todo el
tiempo disponible. Díay noche.

Luis Soto es un mexicano

nacido en Sonora que lanzó hace
unos años una aplicación que
permite bajar música al smar
tphone a cambio de escuchar y ver
publicidad mientras se instala en
el dispositivo vía WiFi. Sin cuotas
adicionales.

Esta semana su 'app' llamada
Trebel estrenó una función apo
yada en Chat GPT, la herramienta
de más rápida difusión en la
historia del Internet, propiedad de
Open AI y auspiciada con capital
de Microsoft.

"Estoy deprimido", le escribi
mos al dispositivo. "¿Te sientes
triste?", contestó. "¡Aquí hay un
playlist para darle vuelta al asun
to! continuó el texto en la panta
lla del Iphone, para luego sugerir
la canción Hey Ya!, de Outkast,
seguida de Walking on Sunshine,
de Katrina & the waves.

¿Cuánta gente sufre de ansie
dad en estos días? Google dice que

la gente pregunta ahora el doble
de veces más respecto a este sínto
ma que hace cuatro años, cuando
no sabíamos que una pandemia
se nos venía encima. Mucha gente
con ese padecimiento puede de
primirse y para ellos está disponi

ble entre otras cosas una máquina
que promete conversar siempre y
responder con propuestas como
"Toca Beat it, de Michael Jack
son". Todo, basado en la inteli
gencia artificial; en un montón de
datos que hemos entregado a los
humanos, para que las máquinas
respondan a casi todas nuestras
necesidades. Pero, ojo:

"Estas cosas son totalmente
diferentes de nosotros, a veces
pienso que es como si los aliens ya
hubieran aterrizado y la gente no
se diera cuenta porque ellos con
versan muy bien", dijo Geoffrey
Hinton citado por el MIT Techno
logy Review.

GEOFFREY HINTON RENUNCIÓ A
GOOGLE

Los nuevos genios difícilmente
ganan fama, pero Hinton es
responsable en cierto modo de
que exista Chat GPT. Pregunté a
esta herramienta quién es, jus
tamente, Geoffrey Hinton. Esto
respondió:

"Geoffrey Hinton es un
científico informático y psicólogo
cognitivo de gran renombre, con
siderado uno de los padres funda
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dores del campo del aprendizaje
profundo. Nació el 6 de diciembre
de 1947 en Londres, Inglaterra, y
actualmente se desempeña como
profesor en la Universidad de
Toronto y como investigador en
Google Brain".

Recuerden que la información
contenida en Chat GPT está limi
tada a 2021. No sabe qué pasó esta
semana. Pero continuó:

"El trabajo de Hinton se ha cen
trado en desarrollar algoritmos y
modelos que puedan aprender a
reconocer patrones y estructuras
complejos en grandes conjuntos
de datos, un campo conocido
como aprendizaje automático. Ha
sido particularmente influyente
en el desarrollo del aprendizaje
profundo, que implica entrenar
redes neuronales artificiales con
múltiples capas para realizar
tareas complejas como el reco
nocimiento de imágenes y voz, el
procesamiento del lenguaje natu
ral y la conducción autónoma".

Esta semana también, el
director global de IBM dijo que la
compañía espera detener la con
tratación para roles que podrían
reemplazarse con inteligencia

artificial. Iremos a eso en un
momento.

Sucede que Hinton, el 'padrino'
de la revolución del aprendi
zaje de las máquinas, dice que
renunció a Google porque está
preocupado por lo que puede
derivar de la inteligencia artificial
y prefiere hablar del asunto sin el
compromiso de recibir un sueldo
de esa compañía que tiene sus
propios proyectos para competir,
justamente, con Chat GPT.

IBM PLANEA SUSTITUIR HUMANOS

Se llama Arvind Krishna el direc
tor de IBM y él detalló durante
una entrevista que la contratación
en funciones administrativas,
como recursos humanos, se sus
penderá o se ralentizará.

"Podría ver fácilmente que el
30 por ciento de eso sea reempla
zado por IA y automatización en
un período de cinco años", aclaró,
citado por Bloomberg.

Ese asunto combinado con el
calentamiento global está en el
centro de la atención de líderes de
países como Corea, Alemania o
Estados Unidos. ¿Deberían echar
un ojo los empresarios y políticos
mexicanos? ¿No es además de un
riesgo, una oportunidad de dar un
salto de era?

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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¿Fin del mercado
bajista de bitcoin?

Ningún inversionista o
asesor financiero tiene
una bola de cristal

que pueda predecir con total
certeza el movimiento de un
activo, incluyendo bitcoin. Pero
los "halving" previos de bitcoin
pueden proporcionar pistas
sobre lo que podríamos esperar
potencialmente.

El mercado bajista de bit
coin (BTC) de 20222023 fue
bastante duro. Aunque nada es
seguro, a excepción de cual
quier sorpresa negativa signifi
cativa, como la liquidación de
bitcoin provocada por Covid19
del 13 de marzo de 2020, es
probable que el mercado bajista
de bitcoin de 20222023 haya
terminado.

¿Y porqué?
El halving se acerca. El "hal

ving" de bitcoin, que reduce la
tasa de emisión de nuevos bit
coins, ocurre aproximadamente
cada cuatro años. Los dos "hal
vings" anteriores catalizaron

importantes mercados alcistas
de bitcoin. No es difícil enten
der por qué. Manteniendo la
demanda constante, un choque
descendente de la oferta fuerza
una recalibración ascendente

en el precio. La oferta y la de
manda siempre rigen, y cuando
se reduce la oferta, el precio
sube. El próximo halving está a
menos de un año de distancia.

Aunado a eso, no hay más
turistas. Una vez que el toro in
ducido por el halving comienza
a correr, siempre atrae a la mul
titud de impulso. Estos inversio
nistas ven el precio de bitcoin
subiendo y se suman. Esto
causa una burbuja que even
tualmente termina y son elimi
nados en los meses siguientes
al pico. Hoy hemos pasado el
punto de eliminación, como lo
demuestra la edad promedio
de los outputs de transacciones
no gastados (UTXO) de bitcoin.
Los turistas se han ido y los
valientes permanecen.

Más malas noticias no pue
den causar nuevos mínimos. El
año pasado hubo muchas malas
noticias en el mundo de las crip
tomonedas, y eso se reflejó en el
precio de bitcoin. Pero este año,
las malas noticias no llevaron
a bitcoin a nuevos mínimos ya
que los últimos vendedores ya
se habían eliminado.

El ciclo se repite: algún día,
bitcoin superará sus ciclos de
precios de cuatro años. Hasta
entonces, es "déjá vu una vez
más". En el mercado bajista de
bitcoin de 20142015, el precio
se gravitó en torno a los $350
dólares hasta que finalmente
capituló a $200 dólares y se
mantuvo allí durante meses. En

el mercado bajista de bitcoin
de 20182019, el precio se
gravitó en torno a los $6,000
hasta que finalmente capituló
a $3,200 dólares y se mantuvo
allí durante meses. Y en el

mercado bajista de bitcoin de
20222023, el precio se gravitó

en torno a los $28,000 dólares
hasta que finalmente capituló a
$16,000 dólares y se mantuvo
allí durante meses. En cada uno
de estos casos, el precio siguió
un patrón similar de un pico,
una serie de varios meses de

máximos de precios más bajos
y una capitulación final de
más del 40% que duró varios
meses, manteniéndose fiel a las
tendencias pasadas.

¿Qué nos depara el futuro?
No hago predicciones de precios
a corto plazo. Pero si el ciclo de
cuatro años de bitcoin se repite,
y creo que lo hará, entonces
algunas cosas son ciertas.

Probablemente nunca volve

remos a ver bitcoin a $16,000
dólares.

Bitcoin sigue siendo un
material teflón para la regula
ción. Entonces, ¿qué sigue? Los
mercados bajistas de bitcoin
son buenos momentos para
acumularlo. Pero el final del
mercado bajista también es un
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buen momento para agregar un
activo verdaderamente único a
cualquier cartera diversificada.
El próximo mercado alcista de
bitcoin probablemente acaba de
comenzar.

"f l final del mercado bajista también es
un buen momento para agregar un activo
único a cualquier cartera diversificad a"
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local sobre

sale la publicación de los
indicadores cíclicos; en EU
destaca la decisión de polí
tica monetaria de la Fed y el
informe de ADP.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer su informe a febrero
del sistema de los indicadores
cíclicos.
El Banco de México

publicará el saldo de las
reservas internacionales al
cierre del 28 de abril.

ESTADOS UNIDOS: La
administradora de recursos
humanos ADP informará el
cambio de las nóminas no
agrícolas durante abril; de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg se generaron 148
mil nuevas plazas.
La agencia Markit/S&P

Global informará los índices
PMI de servicios y compuesto
correspondientes a abril.
La atención estará en la

decisión de política monetaria
de la Reserva Federal, que de
acuerdo con el consenso de
los analistas la tasa de Fondos
Federales subirá 25 puntos
base. Hacia las 12:30 se tendrá
la conferencia de prensa del
presidente del banco, Jerome
Powell. —Eleazar Rodríguez
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¿'Blindados'contra una
crisis de fin de sexenio?

El lunes, en su conferencia
matutina, el presidente
López Obrador re

chazó una crisis de fin de
sexenio por malos manejos
económicos internos, pero no
descartó que pudiera haber una
crisis financiera externa con
impacto sobre México:

"No estamos nosotros avizo
rando ninguna crisis económica
o financiera este año ni el otro,
y se descarta que en el futuro
se pueda presentar una crisis
como las que ha habido en los
cambios de gobierno".

Sin embargo, AMLO admitió
que "no descartamos que
sí pueda haber una crisis fi
nanciera externa que pueda
impactarnos, pero de acuerdo
con nuestras proyecciones esa
crisis podría darse a partir
del 2025 y, desde luego, no lo
deseamos".

Según el presidente, en
México tenemos una economía
fuerte, finanzas públicas sólidas

y "vamos a continuar con nues
tra disciplina económica finan
ciera, con el plan de austeridad
aunque no les guste (...)".
De darse, la causa de una

posible crisis externa en dos
años sería que está de por
medio el proceso electoral en
Estados Unidos y "es muy difícil
que se dé una crisis antes de las
elecciones. Van a aguantar todo,
pasando las elecciones es otro

asunto, gane quien gane".
AMLO aceptó que los pro

blemas de inestabilidad en EU
"sí nos afectarían por la inter
dependencia económica y la
integración que tenemos entre
nuestras economías".
Por eso, abundó, "este año y

el próximo vamos a seguir ma
nejando las finanzas con mucha
responsabilidad para 'blindar'
bien la economía pensando
hacia adelante".

Aunque AMLO descarta que
en el futuro se pueda presentar

una crisis de origen interno, lo
evidente en este momento es
que el debilitamiento de
las finanzas públicas no se
corresponde con lo que sugiere
la expansión de la actividad
económica.

En marzo, los ingresos pre
supuestarios del sector público
no sólo cayeron 18.9 por ciento
real anual, sino que observaron
retrocesos en sus principales
rubros.

Los ingresos petroleros
disminuyeron 38.7 por ciento
real anual, en el contexto de
la reducción de los precios del
crudo y de la apreciación del
peso frente al dólar.

Los ingresos tributarios se
contrajeron 16.2 por ciento real
en comparación con lo captado
en el tercer mes de 2022, lo que
representa su mayor retroceso

en seis anos.

El 69.2 por ciento de la re
caudación de marzo correspon
dió al ISR, que si bien tuvo un
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excedente de 26.7 mil millones
de pesos respecto a lo previsto,
reportó una caída anual de 18.5
por ciento en términos reales.

La captación del IVA, que
contribuyó con la quinta parte
de la recaudación total, mostró
un desplome de 19.4 por ciento
real en marzo de 2023 en com

paración con el mismo mes del
año anterior.

En una perspectiva más
amplia, los ingresos presu
puestarios del trimestre ene
romarzo quedaron 117.5
mil millones por debajo
de lo programado, y los
tributarios fueron menores a lo
previsto en 41.3 mil millones.

Los 117.5 mil millones de
pérdida en los ingresos presu
puestarios de sólo tres meses
representan el 89 por
ciento del faltante en ingre
sos estimado para todo el

año.

En el caso de los ingresos tri
butarios, los 41.3 mil millones
de pesos no recaudados equi
valen a casi el 62 por ciento del
faltante previsto en la Estima
ción de finanzas públicas para
2023.

El viernes, en la conferencia
sobre los informes trimestrales

de finanzas públicas, los funcio
narios de Hacienda afirmaron
que el programa económico
está 'blindado' y que no tiene
desviaciones por el lado del
ingreso ni por el del gasto.
Además, dijeron que en este
momento no prevén recortes.

Lo que probablemente se
advierte son ajustes y una
contención del gasto, pues en el
periodo eneromarzo el gasto
neto total del sector público se
ubicó en 190.5 mil millo

nes de pesos por debajo de
lo programado.

En su interior, el gasto pro
gramable del gobierno fue 161
mil millones de pesos inferior al
programado.

Por el contrario, el costo
financiero superó lo previsto
en 14.1 mil millones de pesos
debido a las mayores tasas de
interés.
La combinación de la tensión

en los ingresos y la necesidad
de mantener la asignación de
recursos bajo la política de
austeridad representa un gran
reto fiscal para el cierre de
la administración.

AMLO desestima una crisis
económica o financiera de ori
gen interno, pero no estaría mal
que descarte riesgos para las
finanzas públicas que pudieran
ejercer presión sobre la econo
mía mexicana.
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Se equivoca AMLO: la recesión
vendrá antes del 2025

El nerviosismo nuevamente se ha instalado
en los mercados financieros ante la decisión
que hoy habrá de dar a conocer la Reserva

Federal de los Estados Unidos.

Aunque la inflación ha ido a la baja, no lo ha
hecho con la claridad que los banqueros centrales
norteamericanos requieren para suspender su ciclo
alcista de las tasas.
Por eso domina la percepción, aunque ahora no

es unánime, de que hoy se anunciará otra alza de
un cuarto de punto en las tasas.
La Reserva Federal tomaría esta decisión a pesar

de que apenas el lunes, las autoridades nortea
mericanas tuvieron que confiscar los activos
del First Republic Bank, ocurriendo con ello el
segundo desplome bancario más grande de la
historia de Estados Unidos.

Ya se había logrado evitar la crisis en marzo, con
un respaldo de 30 mil millones de dólares de los
bancos.

Sin embargo, ya fue imposible impedirlo ahora y

JP Morgan entró al rescate adquiriendo los activos
del banco que ya habían sido confiscados por la
autoridad.
Aunque es imposible no considerar los riesgos

financieros en los que se incurre con un alza de las
tasas, la autoridad monetaria de Estados Unidos
considera que los problemas que se han presentado
y que han llevado a tres quiebras de instituciones
relevantes en Estados Unidos: Sillicon Valley Bank,
Signature Bank y ahora First Republic Bank, no son
un signo de alarma.
Y no podemos dejar de referir la crisis de Credit

Suisse que condujo a su compra por su competidor
UBS.

La fragilidad financiera que realmente existe
tiene que ver con la confianza de los depositantes.
Aunque el alza de las tasas golpeó financiera

mente a todos ellos, que incurrieron en pérdidas por
ello, tal vez hubieran podido sortear la crisis de no
haberse presentado corridas en su contra.

La más impresionante de ellas fue la de First Re
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public, de donde salieron más de 100 mil millones
de dólares en apenas unos cuantos días.
Ante esta circunstancia, los mercados bursátiles

de casi todo el mundo retrocedieron ayer y especial
mente, las acciones de algunos bancos regionales en
Estados Unidos se desplomaron.
¿Vendrán más quiebras bancarias en caso de

que la Fed anuncie hoy que sube sus tasas en un
cuarto de punto porcentual como esperan los mer
cados?

Es posible que sí ocurran.
¿Tenemos entonces en ciernes una crisis finan

ciera y eventualmente una recesión?
No necesariamente.
Hasta ahora la intervención de la autoridad ha

sido eficaz para confinar los problemas y evitar su
difusión.
Por lo pronto, no parece haber un banco en

problemas con la dimensión suficiente como para
provocar un terremoto en todo el sistema.
Tampoco se ve una recesión a la vuelta, pero sí

hay barruntos de ella en el horizonte.
La referencia que hizo el presidente López

Obrador al hecho de que quizás haya crisis en
2025, no creo que sea una elaboración propia sino
seguramente la ha escuchado a conocidos tan bien
ubicados como Larry Fink, de Black Rock; o bien,
Ana Botín, principal accionista de Santander a nivel
global.
Sin embargo, no pienso que la recesión esté tan

lejos como cree AMLO.

Otras percepciones sugieren que tal vez pudiera
llegar a finales de este año o en los primeros meses
del 2024.

En lo que tiene razón AMLO es que, desde el
punto de vista financiero, en términos de la solidez
del sistema bancario mexicano o de la vulnerabi
lidad de las finanzas públicas, México está mejor
equipado que otras naciones para resistir una crisis
global.
Sin embargo, somos más vulnerables que otros

países por la alta dependencia a la demanda de
Estados Unidos.

En marzo, el 79 por ciento de las exportaciones
no petroleras de México fueron para Estados Uni
dos.

Imagine que la demanda de Estados Unidos se
viene para abajo. No solo retrocederían las ventas
de las empresas exportadoras, sino las de toda la ca
dena de proveeduría y del ecosistema en torno a él.

Hay una forma de compensar, al menos parcial
mente, ese efecto: promover intensivamente el
nearshoring. Es decir, atraer inversiones que se
están relocalizando desde China.
El problema es que muchos en el gobierno creen

que eso no es necesario, que la inversión llega sola.
Y también creen que decisiones como la reforma

minera o la que pretende limitar las indemnizacio
nes, no tendrán impacto.
No es imposible que la próxima recesión caiga en

el gobierno de AMLO y tenga más impacto de lo que
él cree.
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Las remesas son casi tres veces

mayores que los programas sociales
Las remesas son 4% del PIB de Méxi

co y en esta década han generado
más divisas que el turismo y el petró
leo. Esto es notable, pero más impre
sionante es el hecho de que las re

mesas representan casi el triple de recursos
de los que entregan los programas sociales
de! gobierno federal. En 2022, los paisanos
enviaron 58,497 millones de dólares, a un ti
po de cambio promedio de 20.12 pesos por
dólar, esto equivale a 1 billón 176,000 mi
llones de pesos. El año pasado, los progra
mas sociales del Gobierno Federal entrega
ron 401,240 millones de pesos, en forma de
pensiones para adultos mayores y para per
sonas con discapacidad, becas para estu
diantes, apoyos a campesinos en Sembran
do Vida y para el mejoramiento de escuelas
en La Escuela es Nuestra. Las cifras están en
el Presupuesto de Egresos de la Federación.

¿Por qué comparar el billón 176,000 mi
llones de las remesas con los 401,000 mi
llones de pesos de los programas sociales?
Es una provocación y sirve para hacernos
una ¡dea de lo que representan las remesas
en la vida nacional y en las cuentas nacio
nales. Estamos hablando de dos cantidades

que, en cierto sentido, pertenecen a univer
sos paralelos, pero tienen vasos comunican
tes. Las remesas triplican los apoyos sociales
del Gobierno aunque son transacciones entre
particulares, marcada por la situación de los
mexicanos que viven al norte del Río Bravo.

Los programas sociales tienen que ver con
la relación del Gobierno con los ciudadanos.

Se pagan con los impuestos de los mexicanos

y se entregan a los ciudadanos que cumplen
con los requisitos que el Gobierno define.

Las remesas siguen siendo noticia en el
2023 porque registran un crecimiento im
portante e inesperado. En el primer trimes
tre sumaron 13,948 millones de dólares, es
to es 11 .4% más que en el mismo periodo
del 2022. Con este comportamiento, las re
mesas desafían de nueva cuenta los pronósti
cos de los expertos. A fines de 2022, el Ban
co Mundial y el FMI advertían que habría una
desaceleración de los envíos. Enmarcaban el
pronóstico de remesas en el contexto de ex
pectativas poco optimistas para la economía
global en el 2023: habrá menor crecimiento
y la inflación seguirá erosionando la capaci
dad económica de los trabajadores que en
vían dinero a sus países.

Para el caso de México, los economistas
"nacionales" añadían otras circunstancias:
Estados Unidos verá frenada su actividad
económica y quizá entre en recesión. Adicio
nalmente, llamaban la atención sobre un as
pecto negativo del superpeso. Este es que le
quita atractivo al envío de dólares, porque es
tos compran menos pesos.

¿Seguirán las remesas creciendo de forma
inesperada en 2023? Con los envíos de los
mexicanos desde Estados Unidos todo pue
de pasar. La última vez que sufrieron un des
calabro fue en mayo de 2020, justo en el mo
mento en el que el covid había forzado un
cierre masivo de negocios en Estados Uni
dos y la cancelación de las actividades en las
que más se emplean los mexicanos. Desde
entonces, han sido 34 meses de crecimien

to consecutivo. Entre 2020 y 2023 pasaron
de 40,607 millones de dólares a 58,497 mi
llones de dólares. El promedio mensual pasó
de 3,383 millones de dólares en 2020 hasta
4,874 millones de dólares. El crecimiento de
45% en este periodo no tiene parangón ni
vel global y su explicación se resiste a las res
puestas simplistas.

¿Por qué han crecido tanto las remesas?
La lista de explicaciones es grande y los ex
pertos no necesariamente coinciden. Se ha
bla de la generosidad de los paisanos y del
crecimiento de la importancia económica de
los mexicanos en Estados Unidos. También se
menciona el uso de los canales de transferen
cia de remesas por parte de los grupos del cri
men organizado. Para subrayar esta hipótesis
se lanza la pregunta ¿por qué Minnesota es
el tercer estado con mas transferencias desde
Estados Unidos hasta México?

El hecho es que México se ha vuelto "adic
to" a las remesas, al punto en el que no po
dríamos explicar sin ellas ni la fortaleza del
peso ni la resiliencia de millones de hogares.
Ha crecido la masa salarial de los trabajado
res mexicanos en Estados Unidos y se ha in
crementado el número de transferencias has

ta llegar a superar las 100,000 por día. Son
4.9 millones de hogares los que reciben reme
sas y en 1.8 millones de ellos, la jefa de fami
lia es una mujer. Son casi 5,000 millones de
dólares mensuales los que llegan, pero tam
bién muchos "intangibles": ideas, comporta
mientos, identidades, capital social y conoci
mientos. ¿Qué más podemos hacer con ellas?
¿Qué haríamos sin ellas?
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La Mañanera viola derechos
humanos y garantías individuales
Gerardo Soria

@gsoriag

En mis últimas entregas he analiza
do los hechos y motivos que permi
ten afirmar que las difamaciones,
calumnias e injurias del presiden
te en agravio de ciudadanos con

cretos configuran violaciones intencionales
y sistemáticas a los derechos humanos y las
garantías individuales. Es un tema amplio
que intentaré resumir en pocas palabras.

Hechos: todas las semanas, en una su
puesta conferencia de prensa, el presidente
López Obrador denuesto, agrede, injuria,
calumnia, difama, humilla y estigmatiza a
particulares.Con la clara intención de ame
drentar a opositores y críticos, los acusa de
toda clase de delitos, desde narcotráfico
hasta traición a la patria. En esas supuestas
conferencias también gira instrucciones pa
ra que la administración pública o las fuer
zas armadas hagan o dejen de hacer algo.

Pretexto: López Obrador dice que es un
acto de libertad de expresión, rendición de
cuentas y para informara la sociedad.

Realidad jurídica: el Estado y las autori
dades no son titulares del derecho a la liber

tad de expresión (ni de algún otro derecho
humano): únicamente los particulares osten
tan esa titularidad. Los derechos fundamen
tales son, precisamente, un límite al poder
del Estado, razón por la cual las declaracio
nes abiertamente subjetivas y denigrantes
del presidente en contra de particulares no
están "protegidas" de forma alguna.
Acto de autoridad: la Mañanera, más

que una conferencia de prensa, consiste en
verdaderos actos de autoridad sometidos al

control constitucional, ya que el presidente
gira instrucciones a sus subordinados, divul
ga información pública y privada, se reali
za en la sede del Ejecutivo, es organizada
por la oficina de la presidencia, el atril tie
ne el escudo nacional, se presenta a López
Obrador como el presidente de México, y
toda la producción y gastos son pagados
con el erario público.
Acto de molestia: artículo 16 constitu

cional: "Nadie puede ser molestado en su
persona, familia, domicilio, papeles o po
sesiones, sino en virtud de mandamiento es
crito de la autoridad competente, que funde
y motive la causa legal del procedimiento.

Como resulta evidente, el presidente
molesta a ciudadanos concretos, sin tener
atribuciones, y mucho menos fundando y
motivando sus actos, por lo que estos devie
nen en arbitrarios e inconstitucionales.

Atribuciones: el presidente carece de fa
cultades para agrediry mentir de mane
ra cotidiana, cínica y en agravio de par
ticulares perfectamente identificados.
Particularmente grave es la constante vio
lación a la presunción de inocencia, la
inexistencia de juicios seguidos en contra
de los agraviados y la condena de estos
a la infamia, sin pruebas y sin juicio. En
México las penas infamantes están rigu
rosamente prohibidas.
Las atribuciones del presidente de la

República se prevén en el artículo 89 de
la Constitución. Como se puede apreciar
de la simple lectura de dicho artículo, el
presidente López Obrador no tiene facul
tad alguna que le permita difundir infor
mación personal, bancaria, fiscal o patri
monial de ningún particular o investigar
delitos; menos aún para juzgar sobre la
comisión de los mismos, determinar la
probable responsabilidad o cuerpo del

delito, ordenar la apertura de carpetas
de investigación o hacer públicos sus "jui
cios" al respecto. Asimismo, suponiendo
sin conceder que tuviera alguna de esas
facultades, tendría que fundar y motivar
cada una de sus actuaciones en términos
del artículo 1 ó° de la Constitución Gene

ral, además de que naturalmente tendría
que permitir la garantía de audiencia
prevista en el artículo 14° de la misma
para que los imputados pudieran defen
derse de los supuestos hechos que les
atribuye, lo que, evidentemente, no ha
ocurrido en caso alguno.

Derechos humanos: las agresiones de
López Obrador transgreden en perjuicio
de particulares los derechos humanos a
la no discriminación con motivo de pos
turas u opiniones políticas, al honor, repu
tación y dignidad, a la inviolabilidad de
las comunicaciones privadas, a la lega
lidad y a la presunción de inocencia. De
igual manera, al ser realizados por un re
presentante del Estado, con la intención
manifiesta de amedrentar a los ciudada
nos que difieren de su estrecha visión del
mundo, constituyen también actos de tor
tura psicológica en términos de los trata
dos internacionales suscritos por México.
Todo lo anterior hace que las Maña

neras puedan ser objeto de control consti
tucional a través del juicio de amparo. Se
están creando precedentes por jueces va
lientes y conscientes de que su trabajo es
hacer que el poder se someta a la Cons
titución. Es cierto que mientras López
Obrador sea presidente, el poder judi
cial carece de herramientas para hacer
lo cumplir las sentencias, pero tan pronto
deje el poder, se podrán fincar respon
sabilidades tanto a él como a los demás

funcionarios que incumplan eventuales
sentencias de amparo.
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Salud

y Negocios

Cinco meses de desabasto
de fármacos psiquiátricos

Maribel Ramírez Coronel
maribel.coronel@eleconomista.mx

Pasar: los meses y las autoridades
de salud y las de regulación sanita
ria siguen sin dar solución al desa
basto de fármacos fundamentales

para los pacientes con problemas
de salud mental.
No están teniendo la sensibilidad con

las miles de personas, muchos menores de
edad, que están en crisis junto con sus fa
milias por la falta de su medicamento; no
toman en cuenta que los problemas de sa
lud mental son de los más incapacitantes.
Las asociaciones psiquiátricas han alerta
do del riesgo de suicidios que se está ele
vando a causa de este desabasto que es
generalizado tanto en sector público como
en farmacias privadas.
La carencia más preocupante hoy por

falta de opciones es de: clozapina, litio y
amitriptilinapara tratar esquizofrenia, tras
torno bipolar y trastorno depresivo mayor,
respectivamente, afecciones que en Méxi
co sufren unos 4.9 millones de personas.
Son fármacos clasificados como esencia

les por la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS) porque justamente el paciente
no puede vivir sin ellos. La escasez de me
dicamentos psiquiátricos afecta además a
toda la familia y la red de cuidados alre
dedor del paciente. También hay falta de
suministro de benzodiazepinas y para tra

tar el déficit de atención ¡TDAHj. De na
da sirve hoy que México haya logrado ser
autosuficiente en este tipo de medicamen
tos y ello gracias a que hay un laborato
rio nacional que decidió especializarse
justamente en fármacos genéricos para el
sistema nervioso. Pocos países tienen esa
ventaja. Pero en México ese laboratorio
llamado Psicofarma está siendo castigado
por tener dominancia en el mercado. ¿No
había otra manera de ponerlo en orden sin
llevarse entre los pies a los pacientes?
Porque además, el proceso se ha alar

gado demasiado. Hubo desabasto en
2020 y 2021, pero esta última ola ha sido
la más larga, ya lleva 5 meses. En diciem
bre de 2022 Cofepris le cerró sus líneas de
producción al laboratorio y fue hasta febre
ro que en una carta emitida públicamen
te Cofepris le hizo saber los hallazgos por
los cuales no le permitía reabrir sus plantas
productivas. Incluso le aseguró lotes de in
ventario que bien podrían servir para cu
brir la necesidad urgente de muchos pa
cientes. Es inconcebible que Psicofarma
tenga en sus almacenes lotes de medica
mento inmovilizado por orden de la autori
dad, mientras miles de pacientes viven en
la desesperación por no contar con dicho
medicamento. Cofepris aduce fallas técni
cas que derivan en defectos de calidad de

los fármacos de Psicofarma. Pero lo que no
tiene lógica es que enmedio de la caren
cia, muchos pacientes están públicamen
te reclamando su medicamento de Psico

farma, porque les han obligado a probar
otros y no les funcionan o les generan reac
ciones adversas intolerables. Con sus recla

mos los propios pacientes están haciendo
labor de farmacovigilancia haciendo ver
que los fármacos de Psicofarma sí funcio
nan sin mayor problema. ¿Qué respuesta
tendrá Cofepris a esta realidad que se está
evidenciando? No hay razón para que el
regulador sanitario que encabeza Alejan
dro Svarch tarde tanto en responder al la
boratorio y no le ayude a agilizar para vol
ver a producir con el objetivo prioritario de
ayudar a los pacientes, lo más importante,
a recuperar su estabilidad.
Ya ha habido exhortas a Cofepris de

parte de la Cámara de Diputados, de Se
nadores, del Congreso de Nuevo León, del
de Durango; ya se manifestaron en las ca
lles trabajadores de hospitales psiquiátri
cos. Los hospitales psiquiátricos de por sí
saturados, como el Fray Bernardino de CD
MX, ya no están recibiendo a los pacien
tes en crisis porque no tienen medicamento
para ayudarlos. Pero siguen pasando las
semanas y es la fecha en que Cofepris no
ha indicado cuál es el siguiente paso para
poder liberar la producción de estos pro
ductos tan vitales.

Los directivos de Psicofarma, que per
tenece al Grupo Neolpharma presidido
por Efrén Ocampo, calculan que en cuan
to tengan luz verde tardarán máximo una
semana en reabastecer al mercado en

todo el país. ¿Qué es lo que esperan?
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Diversidad y sostenibilidad
en la estrategia de negocios

"Un mundo Heno de mujeres empoderadas no es uno donde los hombres
esfén marginados. Es un mundo donde todos prosperan".

Purnima Mane, CEO de Pathflnder International

Eri las últimas décadas se presenta al in
terior de las empresas el debate acerca
de la relevancia de la diversidad de gé
nero, tanto en los órganos de gobierno
de las empresas, como al interior de sus

grupos directivos.
Para muchos, particularmente para aquellos

que no se encuentran familiarizados con los deta
lles de la discusión (o que frecuentemente presen
tan sesgos específicos en contra de la realidad de
la discriminación de género), este debate parece
ría estar centrado exclusivamente en temas rela

cionados con la incorporación por cuotas; es de
cir de ampliar la participación de mujeres por el
solo hecho de hacerlo, sin que crean que ello sig
nifica o representa un efecto positivo intrínseco pa
ra las empresas.

Sin embargo, existen cientos de estudios pun
tuales que, a lo largo del tiempo han venido de
mostrando que estructuras más diversas, con
una mayor participación de mujeres, presentan
beneficios directos, sobre todo en comparación
con organizaciones que carecen de un mínimo
de diversidad.

No se trata, evidentemente, de la asignación
por género, por encima de las capacidades. Se
trata por supuesto, de dar cabida al interior de
las organizaciones a mujeres que, con experien
cia, talento, visión de negocio, conocimientos y
habilidades extraordinarias, agregan valor des
de muy distintos ángulos.

En el artículo Sustainability, assetredeplo
yábüity, andboard gender diversity, de Pothi
sarn et al, se describe como, dadas las carac
terísticas particulares que tienden a mostrar las
mujeres que ocupan puestos directivos o como
miembros de órganos de gobierno de las em
presas, las empresas que cuentan con mayor di
versidad de género tienden a mostrar un com
portamiento de en las decisiones de inversión,

que favorece la estabilidad y viabilidad fi
nanciera particularmente en momentos de
crisis de liquidez o de entornos volátiles, sin
afectar la capacidad de crecimiento.

El estudio se centra particularmente en el
concepto de redeployability of assets, cuya
traducción literal es redistribuibilidad de los ac

tivos; que se refiere a la extensión en que cier
tos activos pueden tener usos alternos para las
empresas y, consecuentemente, representan
valores más altos de liquidación. De acuerdo
con la investigación, las empresas que tienen
mayor proporción de este tipo de activos tien
den a depender menos de la estructura tradi
cional de créditos bancarios y tienen más faci
lidad para la emisión de deuda pública en los
mercados financieros, lo que presenta mejores
condiciones de financiamiento y menor expo
sición a fenómenos de volatilidad.

De acuerdo con el estudio, características
particulares relacionadas con perfil y tipo de
aversión al riesgo y de profundidad de análi
sis que presentan típicamente las mujeres ¡en
mayor propensión que los hombres), permi
te que los Consejos o cuerpos directivos con
mayor diversidad se beneficien de toma de
decisiones de inversión que los exponen me

nos en momentos de crisis de mercados. El

estudio plantea también, que con la mayor
participación de mujeres se incrementan los
niveles y calidad de las tareas de monitoreo
y mejoran las prácticas de gobierno corpora
tivo, lo que les permite que, en entornos eco
nómicos dinámicos, pueden enfocarse más
en trayectorias de crecimiento sostenible y de
largo plazo.

Existen múltiples estudios adicionales que
muestran con datos puntuales ¡como la apre
ciación de las acciones en mercados finan

cieros), la mayor diversidad en los Consejos
de las empresas, particularmente de las pú
blicas, está vinculado con elementos que fa
vorecen la sostenibilidad, mejorando los pro
cesos de decisión, dando más flexibilidad a
las estrategias de negocio en el largo plazo.
Por supuesto la diversidad, de todo tipo

empieza a romperse con mecanismos de ac
ción afirmativa; pero el establecimiento de
cuotas no es el fin, sino el medio para rom
per barreras derivadas de discriminación
(objetiva o no reconocida) y que limitan la
capacidad de cambio y consecuentemen
te de crecimiento de la sociedad y de las
organizaciones.
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Ya conocemos la
calidad de esos
pronósticos
3 Alguien notó alguna clase de im

pacto en los mercados por las
"proyecciones económicas" del
presidente Andrés Manuel López
Obrador?

La verdad es que no. Tiene tiempo
que los participantes de los mercados
y aquellas personas directamente invo
lucradas con la toma de decisiones no

ponen atención a lo que el Presidente di
ce sobre el comportamiento de la econo
mía, salvo que, claro, se trate de alguna
ocurrencia que la comprometa.
El problema no deriva de que haya

un optimismo desbordado en las maña
neras, lo que acabó con la confianza en
los dichos presidenciales es la batería
de información falsa que se vierte y que
López Obrador inscribió en la categoría
de "los otros datos".

¿Puede no haber una crisis económi
ca este año y el siguiente? Primero ha
brá que ver si todos entendemos lo mis
mo por crisis económica. Si tiene que
ver con una posible recesión, una re
cesión con alta inflación, o un desor
den en los mercados financieros que
pudiera pegar en algunos indicadores
macroeconómicos.

En la medida en la que la Secretaría
de Hacienda compense la baja en los in
gresos fiscales con una moderación del

gasto público, se podrían frenar los des
equilibrios presupuestóles que ya existen
y así evitar que se enciendan los focos
de alerta en los mercados.

El peligro es que una instrucción presi
dencial de gastar a manos llenas con fi
nes electorales sí puede generar un des
equilibrio que implique facturas en los
mercados financieros.

El mayor peligro para la economía
mexicana deriva de la conducción polí
tica. El régimen cada vez juega más en
la raya de la legalidad y cruzar lo permi
tido por ese orden puede derivar en una
pérdida de confianza inmediata que se
note en una de esas reacciones financie

ras a las que les llamamos crisis.
Ahora, el "análisis" de López Obra

dor apunta a una crisis en Estados
Unidos en el 2025 por el relevo presi
dencial, no tiene otro sustento que sus
creencias.

Ahora, si eventualmente gana un re
publicano las elecciones del próximo
año, en especial Donald Trump o Ron
Desantis, sí es un hecho que no serán
tan suavecitos como ha sido la adminis

tración de Joe Biden con el régimen de
López Obrador.
A Trump ya le vimos los alcances al

inicio de su pasada administración y
hay otros republicanos que dicen que
son todavía más radicales.

Lo que sí ya puede predecir López
Obrador y sin temor a equivocarse es
que este será un sexenio perdido en ma
teria de crecimiento.

Puede anticipar que el desmante
lamiento institucional pondrá en ries
go el funcionamiento de una maquina
ria nacional que, aunque imperfecta,
hacía que el país caminara de forma
correcta.

Puede adelantar que muchos de sus
proyectos insignia fracasarán de la mis
ma forma que lo hizo el Instituto de Sa
lud para el Bienestar. Es más, puede pre
decir que todo lo que lleve ese apellido
del Bienestar está destinado a dar malos
resultados.

En fin, las estimaciones presidenciales
en materia económica son de gran utili
dad para nutrir el discurso que escucha su
feligresía, pero poco aportan a un análi
sis serio de la condición actual que guar
da la economía mexicana.

Lo que sí ya puede predecir
López Obrador y sin temor a
equivocarse es que este será
un sexenio perdido en materia
de crecimiento.
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Más opciones

Alilanza

Revlon salió fitafofifei db WanHsrratoffwi J
cortar más de 2,700 millones de dólares en deuda y entre
gar el control de la empresa de productos de belleza a sus
acreedores.

La CEO de la empresa, Debra Perelman, dijo que Revbn
es más sólida tras la quiebra y está bien posjeionada para el
crecimiento a largo plazo.

Revlon, qué lleva 91 años vendiendo pintalabios, esmaltes
de uñasy otros productos de belleza, se declaró én quiebra
en junio, alegando queSu deuda de 3,500 millones de dóla
resy las perturbaciones relacionadas con la pandemia le ha
RattfajadiB síB JiquifJiziwtepan
te los pagos a los proveedores esenciales de su cadena de
suministro.

Los acreedores de Revlon se hicieron con la propiedad de
la empresa a cambio del acuerdo de reducción de la deuda,
aniquilando el valor patrimonial de los accionistas existentes.

El mayor accionista de la empresa era MacAndrews & For
bes, propiedad del padre de Perelman, Ron Perelman. Por su
parte, MacAndrews;& Forbes poseía el 85% de las acciones
al momento de su quiebra, y las acarones resta ntesexperimen
taron un aumento del inferés de los inversionisdtas minoristas el
año pasado antes qué su valor se desplomara.

Now, el banco digital de Inyek que apenas fue lanzado en
febrero de 2023, buscará hacer disponibles trés nuevos servi
cios para sus clientes, reveló su director general, Luis Pineda.

Se trata de cuentas nivel 4 con servicios como depósitos i||*
mitados, nómina, seguros de auto, etc., tarjeta de crédito pa
ra todos con una tasa de aprobación del 100% (sin importar
queelsolicifanteya esté ertel Buróde Crédito con un mal his*
torial crediticio), además de un esquema de ahorro con rendi
mientos similares a los de losCefés.

Now es uno de las 49 instituciones que cuentan con licen
cia tortearía en el país, lo qué les permitéótorgar servicios
fifc iiBfe ífe nMS 4, i difiüRnJ yd&Hi firütl &Bs So
ciedad Financiera Popular queSólo pueden abrir cuentas de
menor rango..

Hoteles : ity Express, una de las principales compañías
de hospedaje para viajeras de negocios en México, ini
ció una alianza estratégica con la cadena global Marriott
International.

Como resultado del acuerdo, a partir de este martes 2 de
mayo, las cinco marcas City Centro, City Express Suites, Ci
ty Express Plus, City Express y City Express junior, así como su

41 ilfaj Cit* Berrijc^ifeÉordil, llevsü lafifcfejf
Marriott.

Hoteles'City Express tiene 150 hotelesen operación en 75
destinos de México y Latinoamérica, con 17,000 habitacio
nes y más de 4 millones de huéspedes al año,
City Express acordó én octubre del año pasado la yénta de

sus marcas y otras activos a Marriot International en una ope
ración valuada en 100 millones de dólate&
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Ricas

y poderosos

Seguridad aérea, Categoría 1:
¿fin de la pesadilla?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

México ya cumplió con los requi
sitos para recuperar la Catego
ría 1 en seguridad aérea, dijo
de manera enfática el presiden
te Andrés Manuel López Obra

dor, en su conferencia mañanera del pasado pri
mero de mayo.
Previamente, el secretario de Infraestructura,

Comunicaciones y Transportes, Jorge Ñuño Lara
anticipó que la primera auditoría de la Federal
Aviation Administration (FAA) de EU, a México,
se realizaría el próximo 15 de mayo, por lo que
es factible que la categoría 1, se recupere, para
el mes de junio.

Las declaraciones presidenciales se registraron
apenas unas horas después de que en la noche
y madrugada del 29 y 30 de abril previos, los le
gisladores del partido en el poder, aprobaron en
fast track una veintena de leyes, entre ellas las de
Aviación Civil y la de Aeropuertos.

Son modificaciones a la legislación que esta
blecen diversas medidas para recuperar la Ca
tegoría 1. Entre ellas, otorgan facultades a la
Agencia Federal de Aviación Civil ¡AFAC) para
autorizar, regular, vigilar, supervisary certificar las
actividades relativas a la aviación civil. Los cálcu

los al interior de la SICT es que las leyes modifica
das, aprobadas por el legislativo, se publiquen
mañana jueves 4 de mayo en el Diario Oficial
de la Federación.

Con la promulgación de las leyes, el gobierno
mexicano solicitará, de inmediato, la auditoría a
la FAA para lograr la recategorizaáón, a media
dos de junio. El objetivo se estaría logrando dos
años y un mes después de que el gobierno lope
zobradorista la perdiera.

Vale la pena recordar que México perdió la
categoría 1 por los graves errores que cometió al
ordenar el rediseño del espacio aéreo para dar
cabida a la operación del Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles (AIFA).

Desde muchos años atrás, la conclusión gene
ralizada entre autoridades oficiales y privadas es
que no se podían realizar operaciones simultá
neas en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM) y Santa Lucía.

El presidente de México y su equipo, siempre
han dicho lo contrario. El director de Servicios a

la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano
¡Seneam) Víctor Hernández designado en este
gobierno, aseguró que la confluencia de los ae
ropuertos de Santa Lucía y el de la Ciudad de Mé
xico era posible.

Para lograr tal rediseño, realizó una "purga"
en el Seneam y provocó una enorme pérdida en
capital humano con experiencia (y que obviamen
te no estaba de acuerdo con el rediseñoj.

Hay que recordar que durante varias semanas
las tripulaciones y controladores aéreos registra
ron incidentes graves como la activación de alar
mas contra colisión, eventos de ¡das al aire y la
elevación de los costos de las líneas aéreas por
los sobrevuelas y el gasto de turbosina.

Luego de esa crisis y la ausencia del entonces
secretario de Comunicaciones, Jorge Arganis, el
tiempo siguió transcurriendo sin que se lograran
resultados para recuperar la categoría uno.

Fue hasta que el subsecretario de Infraestruc
tura, Rogelio Jiménez Ponsy la posterior llegada
del actual secretario Ñuño Lara, cuando comen
zaron a encontrar las piezas para completar el
rompecabezas. El camino que encontraron fue el

de modificar las leyes de Aviación Civil y Aero
puertos, para enmendar otro yerro del propio go
bierno: darle facultades a la Agencia Federal de
Aviación Civil ¡AFAC), que sustituyó al Seneam,
que por descuido no le dieron desde el principio.

Hasta ahora, la AFAC y el equipo de Ñuño
Lara han logrado atender las 36 "no conformi
dades" de la FAA. Con la aprobación de las le
yes de Aviación Civil se podrá solventar las 3
"no conformidades" pendientes ante la FAA.
Las autoridades tienen confianza de que en junio
podrán recuperar lo que el mismo gobierno per
dió hace dos años y un mes.

Sin embargo, expertos independientes calcu
lan que será hasta agosto cuando se logre recu
perar la categoría uno que, hasta ahora ha pro
vocado que las aerolíneas nacionales pierdan 15
puntos de participación de mercado frente a sus
competidores extranjeros. Sea en junio o sea en
agosto o cuando ocurra, lo cierto es que es una
pesadilla que el propio gobierno gestó.
Atisbos
A contracorriente del alud de iniciativas de ley
que afectan a distintos sectores productivos, el pre
sidente lopezobrador anunció que la canadiense
México Pacific Limited invertirá 14 mil millones de
dólares en Sonora, Méxicoy tuvo una reunión con
los directivos de la nueva ferroviaria Canadian Pa

cific Kansas City (CPKCj. A propósito, el interlo
cutor en esta nueva inversión es el secretario de

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, cuya sub
secretaría Martha Delgado quien participó en la
atracción de la inversión deTesla renunció a su

cargo para integrarse a la campaña de Ebrard
como aspirante a la Presidencia de la República.
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Conacyt: corporativos subsidiados
Zedillo, Fox, Calderón, Peña #
Sí, "absolutamente aberrante"

CARLOS FERNANDEZVEGA

HISTERICA, COMO SIEMPRE,
la autodenominada oposición
grita, patalea y se retuerce por el
paquete de reformas aprobado
por el Legislativo (de forma des

tacada, la Ley de Minería), mientras los inte
grantes de aquella terminaron por divertirse en
la pijamada que organizaron en lugar de asumir
su responsabilidad y realizar el trabajo parla
mentario que les corresponde, sueldo incluido.

UNA DE LAS reformas que más escozor provo
có no la única, desde luego entre esa supuesta
oposición fue la relativa a la Ley General en ma
teria de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e
Innovación, que autoriza la "desaparición" del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Co
nacyt) y la creación del Consejo Nacional de Hu
manidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación
(Conahcti). Incluso, algunos de sus integrantes
(sea como legisladores o simples "adherentes" a
su causa) se animaron a decir que tal modifica
ción es "absolutamente aberrante".

AL RESPECTO, EL presidente López Obrador
destacó la reforma al Conacyt, porque en este
organismo "se utilizaba el dinero público para
dar subsidio a empresas trasnacionales. Nece
sitamos del Consejo Nacional de Ciencia y Tec
nología para la investigación sobre el litio, para
todo lo que es de interés nacional, no para estar
dando subsidios. Bueno, les daban éstos incluso
a empresas que producían alimentos chatarra".

PERO LO ABERRANTE es que los presuntos
legisladores de oposición (y lo que representan)
conocieron perfectamente la voluminosa des
viación de recursos públicos del Conacyt (vía
fiscal o en transferencias directas) para bene
ficiar a los corporativos nacionales y foráneos
que operan en México, siempre con el pretexto
de incentivar la investigación y el desarrollo
tecnológicos en el país. Pero permanecieron
mudos ante el citado saqueo.

Y ESA CATARATA de dinero de la nación no
solo fue en un sexenio, sino en cuatro al hilo:
Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto, hasta su
mar entre 75 mil y 100 mil millones de pesos
del erario canalizados a la oligarquía, que sólo
beneficiaron a las grandes empresas nacio

nales y foráneas (en este enjuague no podían
faltar Kimberly Clark de México, de Claudio X.
González Laporte, asesor de Carlos Salinas de
Gortari y papá de Claudito, quien resulta ser
uno de los principales gritones).
DESDE EL INICIO de la presente adminis
tración se denunció este saqueo. En enero de
2019, la directora del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, documentó: con EPN, "del
presupuesto público a ciencia y tecnología se
hicieron transferencias por alrededor de 50 mil
millones de pesos a distintas empresas priva
das, pese a que el presupuesto público para la
ciencia ha sido raquítico. Lo que encontramos
está muy ligado al uso discrecional, opaco; se
realizaron (20132018) transferencias millona
rias al sector privado vía Conacyt; sólo a través
de los fideicomisos y un programa, 41 mil 624
millones".

ESE DINERO PÚBLICO no se canalizó a la
UNAM o el IPN, porque Zedillo, Fox, Calderón
y Peña Nieto decidieron financiar con recursos
de la nación a las grandes empresas privadas.
Más aún: en 2008, Borolas exigió al rector de
la máxima casa de estudios recortar el presu
puesto puma en 4 mil 500 millones de pesos;
la respuesta fue simple: si necesita ese monto,
cancele subsidios al sector privado para investi
gación y desarrollo de tecnología.

UN BOTÓN DE muestra de las empresas be
neficiadas: Telmex, Televisa, Bachoco, Mabe,
Femsa, Banco Azteca, BimboBarcel, Pepsico
Sabritas, Comex, Grupo Posadas, Banamex
Citigroup, Laboratorios AstraZeneca, Bayer,
DuPont, Abbott Laboratories y todas las tras
nacionales automotrices (Volkswagen, General
Motors, DaimlerChrysler, Nissan y Ford). Dicho
sea de paso, las empresas se quedaron con las
patentes resultantes, sin beneficio alguno para
el país.

Las rebanadas del pastel
SIGUE LA "PERSECUCIÓN política" (Santia
go Creel dixit): Santiago Taboada, alcalde en
Benito Juárez, y varios ex funcionarios públi
cos de la demarcación "continuaron con el
modus operandi para llevar a cabo actividades
ilícitas en el sector bienes raíces y proba
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blemente hacerse de manera irregular de
diferentes inmuebles, aprovechándose de su
encargo público", informó la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX. "El alcalde tiene al me
nos un departamento con valor promedio de 5
millones de pesos en el complejo City Towers,
donde otros panistas posiblemente obtuvieron
inmuebles, como parte de la red de corrup
ción inmobiliaria que encabezó el ex delegado
Christian von Roehrich" (La Jornada, Laura
Gómez Flores).

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Partidarios de Ebrard comienzan su campaña
ií Martha Delgado será la coordinadora # Caras
nuevas en el comité de finanzas del INE

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS PARTIDARIOS DEL canciller
Marcelo Ebrard de hecho abrieron la
campaña para convertirlo en el can
didato de Morena a la Presidencia de
la República, al presentar su renuncia

Martha Delgado al cargo de subsecretaría de
Relaciones Exteriores para Asuntos Multilate
rales y Derechos Humanos. Es el brazo derecho
de Ebrard desde los años en que fue jefe de
Gobierno de la Ciudad de México. "Agradezco
al presidente López Obrador y al canciller Mar
celo Ebrard la honrosa oportunidad de servir y
representar a mi país", dice en una extensa car
ta en que destaca las principales tareas que le
tocó desempeñar. Martha jugó un papel central
en la gestión de conseguir vacunas e insumos
médicos en los días críticos de la pandemia. El
partido en el poder elegirá formalmente a su
abanderado después de las elecciones del estado
de México y Coahuila, que tendrán lugar el 4 de
junio. Las dos encuestas que servirán como ins
trumento para elegir al candidato presidencial
están pensadas entre julio y agosto. Pregunté
a Daniel Millán, jefe de la Oficina del canciller
el significado de la dimisión de Delgado. "Diga
mos que se va de avanzada para promocionar
la candidatura de Marcelo. Es un mensaje de
que vamos en serio y a ganar. Ebrard le dio una
despedida de lujo: "Ella conversó conmigo y me
dijo: 'yo quiero irme a la promoción abierta 100
por ciento de tus aspiraciones y ya no estar en
la secretaría, dada la proximidad de los eventos
políticos que anunció recientemente el señor
Presidente de la República'". Su remplazo será
Eduardo Jaramillo, hasta ahora director general
para la Organización de Naciones Unidas; asu
mirá como encargado de despacho de la subse
cretaría. Como es de sobra conocido, hay otros
dos aspirantes fuertes: la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López.
La oposición no tiene ninguno que represente
un riesgo para el triunfo de Morena. Hoy habrá
noticias en la mañanera.

Bateó el tema

EL PRESIDENTE DE Morena, Mario Delgado
(no es familiar de Martha), quien difícilmente
oculta su simpatía por Claudia Sheinbaum, pre
firió no tocar el espinoso tema de que los parti

darios de uno de los aspirantes ya se lanzaron
abiertamente a la campaña. Escribió en Tvvitter:
"Todo nuestro reconocimiento a @marthadel
gado subsecretaría de la @SRE_mx por la gran
cantidad de logros en favor de nuestro país y su
presencia en el mundo. Tengo el privilegio de
conocerla desde hace muchos años y siempre he
admirado su eficiencia como servidora pública
y su enorme pasión por el medio ambiente y los
derechos humanos. ¡Abrazo!" Ebrard reciente
mente apareció junto a los otros tres aspirantes
(incluido Ricardo Monreal) a un lado del presi
dente López Obrador, cuando la reunión fast
track con los senadores morenistas. La Consti
tución establece que los secretarios de Estado,
y otros funcionarios, que quieran postularse a
la Presidencia deben renunciar a sus cargos con
seis meses de anticipación al día de la elección.
En una carta dirigida al partido, Ebrard había
urgido a que se separen ya de sus cargos y deba
tan sus propuestas. Probablemente la renuncia
de Martha Delgado hará que se adelanten los
tiempos electorales. La elección presidencial se
rá el 2 de junio de 2024, pero el caldero político
ya está hirviendo.

INE, caras nuevas

INFORMA EL INE que su Consejo General
aprobó por unanimidad la integración de la
comisión temporal de presupuesto, instancia
encargada de revisar, analizar y discutir la pro
puesta de presupuesto del instituto para 2024.
Es una buena noticia que se hayan integrado
los tres nuevos consejeros: Rita Bell López,
Jorge Montaño Ventura y Arturo Castillo Loza.
Preside Carla Humprev y también participa
Martín Faz Mora. En los últimos tiempos esta
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comisión fue dominada por Ciro Murayama.

Twitterati

INSTITUTO ELECTORAL DEL estado de
México @IEEM_MX estás a tiempo; cancela
el contrato de @PamCerdeira y busca a otra u
otro moderador que sí sea imparcial y objetivo.

Aquí las pruebas de como Cerdeira ha sido
parcial en moderaciones pagadas por el viejo
INE. No queremos más fraudes, respeten a los
mexiquenses.

Máximo Allende @maximoam

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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REPORTE FINANCIERO

Venta de Bachoco cae
4.5% por precio en EÜ
La avícola mexicana, Ba
choco, que preside Javier R.
Bours, disminuyó en 4.5% sus
ventas al primer trimestre por
el aumento de precios del po
llo en Estados Unidos. En su

reporte financiero detalló que
sumó 23 mil 272.2mdp, por de
bajo de 2022 cuando lograron
ventas por 24 mil 367 mdp. En
EUlas ventas fiieron29.7% me

nores con4mil405.7mdp.

INFORMACIÓN A ROLSA

Xignux presentará

reportes en dólares
A partir del 1 de enero de este
año, el conglomerado indus
trial Xignux, que preside Eu
genio Garza Herrera, infor
mó que cambiará la moneda de
presentación para sus estados
financieros consolidados an

te la Bolsa y tras la aprobación
del Consejo de Administración
decidió cambiar de pesos mexi
canos a dólares de Estados Uni
dosparamayor control.

NUEVA PLANTA

Coahuila suma este
año 25 inversiones

Al inaugurar la cuartaplanta de

laautopartistaParkOhioETM,
el gobernadorde Coaliuila, Mi
guel Ángel Riquelme Solís,
señaló que ya suman 25 inver
sionesenla entidad en este aña
En la nueva fábrica invirtieron
12 millones de dólares, procesa
rá 81 toneladas de hule mezcla
do para mangueras industria
les y de autos.

ACTIVO DE RUSCAPINA

Escopolamina, bajo
la lupa de la Cofece
La Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece),
que preside Andrea Marván,
inició una investigación de
oficio por la posible comisión

de prácticas monopólicas en
el mercado de la escopolami
na (sustancia activa del famo
so fármaco Buscapina) en el
territorio nacional.
EFICIENCIA EN DEUDA

Genomma Lab pagó
sus títulos de crédito
El laboratorio de fármacos Ge
noinma Lab, que preside Ro
drigo Herrera, pagó el pasado
28 de abril la amortización to
tal de los certificados bursáti
les que tenía en circulación ba
jo la clave de pizarra "LAB 20"
sumando al capital los intere
ses devengados para eficien
tar el perfil de vencimiento de
su deudafinanciera.
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Millonarias
licitaciones en el
IMSS

E.ste mes el IMSS, de Zoé Roble
do, repartirá una bolsa que pue
de superarlos 21 mil millones de

pesos en dos licitaciones multimillonarias, muy
apetitosas para los afectos a la corrupción y con
antecedentes como proveedores del mercado
de salud, incluso inhabilitados por incumpli
mientos de contrato opor casos de colusión.
La jefatura de servicios del IMSS deberá

estar muy atenta a los perfiles de las empre
sas que se inscribieron en la licitación LA
50GYR050GYR988T72023, correspon
diente al servicio médico integral de estudios
de laboratorio clínico, y en LA50GYR
050GYR988T82023, para el caso del servi
cio médico integral de banco sangre.
Por los menos tres empresas deberán ser

descartadas de su participación licitatoria;
Dicipa, de Francisco Pallac; Impromed, de
José Fernando Cheín, e Instrumentos y
Equipos Falcón, de Noé Ramírez, que fue
ron inhabilitadas por incumplimientos en el
Issste, de Pedro Zenteno; a la última le ra
tificaron la sanción el 17 de abril en el Diario

Oficial. No se elimina el temor de que otras
registradas sean socias, aliadas o prestanom
bres de las sancionadas como lo ha detectado
en su momento Función Pública
Según los calendarios de ambas licitacio

nes, modificados por cierto en días recientes,
los ofertantes deberán entregar el próximo lu
nes las propuestas económicas para elbanco de

sangre 20232025por hasta 5 mil708 millones
606 mil 512 pesos, y el 19 de mayo paralos estu
dios de laboratorio clínico 20232025por hasta
15 mil369 millones 319 mil 621 pesos.
Las infractoras participan en las dos con

vocatorias. Hay 32 empresas que presentaron
hasta mil 300 preguntas para la junta de acla
raciones de estudios de laboratorio, y en el ca
so del banco de sangre 28 entregaron mil 200
cuestionamientos. Los fallos serán para en 22y
26 de mayo, a fin de que en un mes más entren
enoperación Habrá que estar pendientes.

Cuarto de junto
Los cooperativistas de Cruz Azul festejaron
el Día del Trabajo fuera de incertidumbres
después de 30 años de padecer a la familia Al
varez Garcés. Con la conducción de Víctor
Manuel Velázquez y José Antonio Marín,
tienen ahora una empresa sóliday financiera
mente fuerte... En Canacintra sigue el embar
go del edificio y los escándalos. Edgardo Flo
res Campbell, ex titular de Asuntos Internos
de la Policía Federal con Genaro García Lu
na. fue destituido como director de reglamen
tos en Tijuana por presuntos actos de corrup
cióny extorsión: ahora es vicepresidente nacio
nal de Seguridad de Canacintra... El próximo
día25 Nestlé inaugurará en Cuautlalaprimera
planta de reciclaje químico de la mano de Gre
enbak Recycling Technologies... Colectivos
feministas consideran que los espectaculares
que promuevenaltitulardelaSegob,Adán Au
gusto López, con la imagen atrás de Claudia
Sheinbaum, son machistas.
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Repuntó 46.3% el costo de la deuda: SHCP
Podría pagarse hasta 1 billón por intereses
Vitro fabricará vidrio para panales solares
De manera cotidiana leo en redes sociales un entu

siasmo fuera de lo normal de varios cibernautas
celebrando la fortaleza del peso y es que a primera
vista se podría ver como un logro para la econo
mía; sin embargo, existe la otra cara de la moneda

y es que el ingreso de capitales a México, es decir, de cambiar
dólares por pesos, se debe básicamente al incremento de las
tasas de interés, en donde los inversionistas obtienen mejo
res rendimientos porque el Banco de México paga un premio
de 11.25% anual.

Estas altas tasas de interés han elevado el pago de intere
ses por la deuda pública, no hay que confundirla con el pago
de pasivos. Es decir, es sólo el servicio que se repuntó 46.3
por ciento en el primer trimestre del año, comparado con el
mismo periodo del año pasado, según datos de la Secretaria
de Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez de la O. En cifras, el
panorama luce espeluznante porque son 258,300 millones
de pesos, que incluye el servicio de deuda del gobierno fede
ral, pero también de Pemex, CFE, banca de desarrollo IMSS
e ISSSTE. El año pasado el costo fue de 164,300 millones de

pesos.
"Al cierre del trimestre, el costo financiero superó lo pre

visto en 14,100 millones de pesos debido a las mayores tasas
de interés observadas a nivel mundial. Sin embargo, esto no
representó una presión significativa para la estabilidad de
las finanzas públicas ni puso en riesgo la ejecución del gasto
presupuestado", aseveró la dependencia a cargo de Rogelio
Ramírez de la O.

La realidad es que no parece que en el corto plazo las ta
sas de interés en México entren en una zona de declive, por
lo que de mantenerse la misma situación por primera vez Mé
xico deberá destina un billón de pesos para servir solamente
sus compromisos
Los operadores financieros, como Gabriel Yorio, que es el

subsecretario de Hacienda, asegura que no hay riesgos para el
gasto público. "No pone en riesgo la ejecución del gasto pre
supuestado, y en lo que va del año el gobierno ha sido reco
nocido con tres premios internacionales por la gestión de la
política de deuda pública", agregó el funcionario.
Pues más allá de los premios y reconocimientos, es eviden

te que el costo de la deuda continua su ascenso y que hoy tie
ne un costo como se quiera ver.

VENTAS

Vitro, que lleva Adrían Sada señaló que a través de su ne
gocio de vidrio arquitectónico, con sede en Cheswick, Pen
silvania, que firmó un acuerdo con el fabricante solar verti
calmente integrado más grande de América, First Solar para
fabricar vidrio para los paneles solares fotovoltaicos de pe
lícula delgada avanzados de la compañía. Vitro invertirá un
total de 93.6 millones de dólares para renovar una línea de
producción en su planta de Meadville. "Este acuerdo es una
verdadera manifestación del propósito de Vitro de lograr el
pleno potencial del vidrio para dar forma a cómo nos move
mos, construimos y vivimos hoy y en el futuro. También re
fleja nuestro compromiso continuo con la Región de Comer
cio de América del Norte y es una prueba de que tenemos
una estrategia sólida para el crecimiento como jugador glo
bal", dijo Sada •
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En defensa de Emilio Lozoya
En el año 2014, con Emilio Lozoya al frente de la dirección
general de Pemex, el combate al mercado negro de combus
tibles estaba en su momento más alto y no era para menos,
se robaban de los ductos y terminales de almacenamiento
entre mil 200 y mil 300 millones de pesos al mes. Hablamos
de que el reporte oficial era por unos 16 mil millones de
pesos al año y la desesperación en la Secretaría de Hacien
da, en ese entonces a cargo de Luis Videgaray, era enorme.

Pemex enfrenta una enorme crisis derivada de la falta de

pagos a los contratistas, se hablaba de un máximo de hasta
120 mil millones de pesos, y se necesitaba dinero para mejo
rar la operación de la petrolera.

La sangría derivada del robo de combustible debería ser
detenida. Los ataques a los ductos eran continuos, azotaron
el Triángulo Rojo en Puebla, Tlaxcala y Veracruz. Hidalgo y
la refinería de Tula alimentaron al crimen organizado, lo
mismo el ducto de Tuxpan.

Lozoya, con apoyo del presidente y de la SHCP convirtió
a la Gerencia de Seguridad Física de Pemex, el 14 de abril de
2014, en la Subdírección de Salvaguarda Estratégica y puso a
cargo al general brigadier en retiro. León Trauwitz, a cargo
porque la idea era igualar el poder de fuego de los huachico
leros que perforaban a diestra y siniestra sus ductos.

El chiste es que llegaban funcionarios estatales, gober
nadores, empresarios, legisladores, procuradores, secreta
rios del gabinete a la oficina del director de Pemex, amigo
personal todavía en ese entonces del presidente Enrique
Peña Nieto y le planteaban los riesgos, problemas, crisis que
generaban los huachicoleros y como se estaban convirtien
do ya en crimen organizado.

Lo primero que hacía Lozoya después de la presentación

era mandarlos con el general Trauwitz, que los recibía en su
oficina en la Torre de Marina Nacional, café, té, agua, refres
cos. Con algunos era más atrevido wiskito, tequilita, mezca
lito, dicen que ofrecía mientras se sentaba en su mesa de
juntas con sus más cercanos a escuchar a los enviados del
director Lozoya.

Pedia pruebas como videos, fotos, ubicaciones, nom
bres, horarios, descripciones de los operativos, posibles vín
culos, detalles, detalles, detalles. Lo peor es que se los daban.
León Trauwitz sabía todo lo que se habla investigado antes,
sabía perfecto el actuar de las policías locales, su poder de
fuego, los nombres de los responsables en seguridad de los
estados y de los municipios.

Actualmente la FGR acusa al general Trauwitz de prote
gerlos entre enero de 2015 y agosto de 2016. El 17 de diciem
bre de 2022 lo aprehendieron en Vancouver y salió con li
bertad limitada el 14 de marzo de 2022 con el favor de la
Corte de la Columbia Británica.

BUZOS

Pemex, de Octavio Romero, diseñó un programa especial
para taponar 940 pozos en localidades petroleras del país
hasta 2024, y según la información de la petrolera se están
priorizando los pozos abandonados que representan un
mayor riesgo por su cercanía a poblaciones y cuerpos de
agua. La idea es reducir los riesgos críticos ambientales he
redados de la falta de inversión en administraciones pasa
das, lo que generó el deterioro de instalaciones estratégicas
y el abandono de pozos que hablan dejado de ser producti
vos situación que eventualmente ponía en riesgo a la pobla
ción, el medio ambiente y al propio personal de la empresa.
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Femsa, las nuevas
inquietudes del mercado
Por separado, corredurías internacionales externa
ron su inquietud sobre temas que podrían influir en
el desempeño de Femsa y también de Coca Cola Fe
msa. Goldman Sachs explicó que el reciente cibera
taque que detectó la compañía podría añadir más
preocupaciones sobre potenciales riesgos de ejecu
ción que implica el despliegue de sus iniciativas digi
tales, aunque la administración dijo que trabaja para
evitar repercusiones negativas en el desempeño de
sus actividades. Por su parte los analistas de Santan
der, y después de calificar como impresionantes los
resultados del primer trimestre de Femsa, advirtió
que hay poca claridad sobre el mecanismo que la
compañía implementaría para devolver dinero a los
accionistas, y consideró, tomando en cuenta los co
mentarios de la propia administración, que es poco
posible un dividendo extraordinario y recompra de
acciones propias este año. Además, Femsa sólo ha
tenido ligeras mejoras en su información, y en este
sentido existen muchas áreas de oportunidad, como
proporcionar datos comparables de su subsidiaria
Valora, un balance de Oxxo o una cuenta de resulta

dos de Femsa Digital. En contraste UBS. dijo que tie
ne una visión positiva de los resultados trimestrales
de Femsa, y aunque el potencial alcista de las accio
nes de la emisora se redujo, la visión sobre el com
portamiento del consumidor mexicano, y un mejor
desempeño operativo en comparación con Walmart
de México y Centroamérica, sustentan su recomen

dación de compra de las acciones.

MEJORES EXPECTATIVAS

Luego de los resultados del primer trimestre del año,
Goldman Sachs actualizó su modelo para Fibra Uno,
Vesta y Fibra Dahnos, y en dicha revisión consideró
las tendencias del sector inmobiliario, especialmente
del rubro industrial y los portafolios con exposición a
las regiones Norte y Centro, ante la dinámica favora
ble de la oferta y la demanda. Además, detectó la
tendencia favorable para el comercio minorista,
mientras que, en el caso de las oficinas, hay eviden
cias que habrían tocado fondo y los niveles de ocupa
ción aumentan lentamente, aunque las rentas per
manecen estables. Goldman Sachs agregó que, de
acuerdo con los comentarios de diversos directivos

consultados, la dinámica favorable de oferta y de
manda se mantendría, a pesar de que los entrevista
dos también reconocieron una preocupación sobre la
posibilidad latente de una desaceleración significati
va en Estados Unidos.

Destacó que algunas de las emisoras que cubre y
con exposición al sector inmobiliario industrial
apuestan cada vez más en el crecimiento externo, y
cito la ampliación de capital de capital de Fibra Prolo
gis hasta por 831 millones de dólares; una próxima
emisión de acciones de Vesta por hasta 600 millones
de dólares; y los planes de Fibra Uno de aumentar su
presencia en el sector industrial en la Ciudad de Mé
xico con diversos mecanismos de financiamiento.
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Pega superpeso a remesas, daño adquisitivo
del 7.4% y menor ritmo por recesión de EU
Una variable que ha empujado el crecimiento
de la economía este 2023 es el consumo, de
vuelta tras la pandemia.

Si bien el poder adquisitivo está mermado,
lamasasalarialha crecido juntoconelasisten
cialismo gubernamental. También contribu
yen de forma protagónica las remesas que re
ciben casi 5 millones de hogares, o sea 13.6%
deltotalenelpaís.

Según el CEMLA de Manuel Ramos Francia
esos dineros sonun 29.3% del ingreso de las fa
milias y en algunos estados hasta el 40%.

Ayer Banxico de Victoria Rodríguez dio a
conocer que en marzo las divisas significaron
5,194 mdd, o sea crecieronlO.7%. Juan José Li de
BBVA destacó que se ligaron 35 meses con al
zas. El flujo al primer trimestre sumó 13,948
mdd con un aumentodel 11.4%.

Sin embargo las remesas comenzaron a
desacelerarse desde el año pasado y segura
mente lo harán más en el verano, cuando sea
más patente larecesiónen EU.

De entrada ya hay una pérdida del poder
adquisitivo de las remesas en los últimos 5 me
ses. El equipo económico de Banco Base que
comanda Gabriela Siller hace ver que sólo en
marzo el deterioro fue del 1.2%, pero a tasa
anual el debilitamiento es del 7.4%.

En entidades como Sinaloa esa erosión del

poder de compra, que se explica por la inflación
y la revaluación del peso, fuedell8% anual, Ta
llasen 17% y Nayarit y Michoacán del 13%.

La caida de las remesas, vista en pesos rea

les, comenzó en junio y fue más evidente desde
octubre en linea con el fortalecimiento que ha
tenido nuestra moneda vs el dólar.

Según Banco Base las remesas caminarán
este 2023 a un menor ritmo. Por supuesto avan
zarán, pero sólo 7.5%, tras de hacerlo 13.4%.

Esto también afectará al consumo, cuyo
avance será considerablemente menor al 6.6%

del 2022. Agregue el impacto que larecesión es
tadounidense traerá en nuestras exportaciones.

Asi que a hilar más delgado.

DISPUTAN TIMÓN DE CON5AR
CERVANTES O RAMÍREZ CORZO
La verdad es que la versión de que Iván Pliego
dejó Consar para convertirse en asesor de Ro
gelio Ramírez de la O, no convence, máxime
cuando el sexenio se aproxima a su Ultima eta
pa. Ahora queda por ver al sucesor. Se daba por
un hecho que sería Julio César Cervantes ac
tual vicepresidente de finanzas. Sin embargo
de última hora se perfila también a Marco Au
relio Ramírez Corzo timón de finanzas del
1MSS. Veremos.

REUNIÓN CANADÁEU Y MÉXICO
ENLAMIRAPORTMEC

Y ayer en la reunión entre Mary Ng, ministra de
Canadá y KatherineTai, mandamás del USTR,
no podía faltar en la agenda la preocupación
México, y en particular las reformas de energía
y los bruscos cambios a las reglas mineras. Es
de colegir que vengan accionesenelámbitodel
TMEC, en donde sólo Canadá echaría mano de
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los mecanismos de controversia del TPP. A EU

le quedaría sólo el terreno j udicíal.

SANTANDER ABRE BRECHA

Y BAJA TASA A HIPOTECAS

Excelente noticia de Santander que dirige Feli
pe García Ascencio. Cuando la banca batalla
con el alza de los réditos, dicho banco determi
nó reducir en 60 puntos su tasa hipotecaria. De
esta manera la hipoteca Diamante quedará en
8.85%. Ojalá otros se sumen, máxime las ne
cesidades de muchos jóvenes.

REMARCA ANADE VIOLACIÓN DEL
SENADO A DISP ENSA DE TRÁMITE

En el contexto de lo que se espera tras "el vier
nes negro" en el Senado, la Asociación Nacio
nal de Abogados de Empresas (ANADE) que
preside Nuhad Ponce Kuri emitió ayer una
nota en la que se remarca la violación de la
dispensa de trámite en que se incurrió para
aprobar varias iniciativas. Este requisito "ga
rantiza una deliberación democrática y pro
tege el derecho de la ciudadanía de conocer
las posicionesy razones" de las distintas fuer
zas del Congreso. Añadió que sí hay dispen
sas, pero sólo en casos de excepción o urgen
cia. Tela de dónde cortar.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Atrancó el año con Bizne, un programa para ayudar
a expertos en aseo con comidas en la CDMS. Las
proyecciones son abarcar a ocho mil afanadores

urante la pandemia de COVID19 tomaron
valor agregado aquellos que se la jugaron
para que el país siguiera en funciones, algu
nos se convirtieron casi en héroes, le hablo
ele ejemplos como aquellos dedicados a la
enfermería, a la medicina, y por su puesto,
a la limpieza.
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Lo comento porque junto con los expertos en curar pacien
tes, los afanadores del país trabajaron sin descanso para dar
asepsia a áreas hospitalarias, aelministrativasy espacios pú
blicos, por mencionar algunos. Así, desde más de una trinchera
se aplauden las acciones de la Unión Nacional Independiente
de Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITYEL), que
liclera Marco Antonio Reyes Saldívar, y es que arrancó el
año con "Bizne", un programa para beneficiar a los expertos
en aseo con comidas a lo largo de la Ciudad de México. Las
proyecciones son abarcar a unos ocho mil afanadores, que al
cumplir con sus horarios en tiempoy sin faltas, podrán acceder
a cinco comidas completas quincenalmente, en más de 250
fondasy restaurantes de la urbe, lo que les permite gozarcle
la prestación sin importar la ubicación de su centro laboral.

Se trata ele una iniciativa que se
traduce en un ganarganar, pues los
miles ele agremiados reciben am
pliaciones de 10 por ciento en sus
ingresosy registran ahorros de hasta
20 por ciento, mientras se impulsa a
los negocios locales de la mano de
la Secretaría de Desarrollo Económi

co (Sedeco), donde manda Fadlala
Akabani. El programa también es

innovador ya que opera mediante una aplicación inteligente,
además de una membresía digital personalizada que clan
oportunidad a ubicar las fondas participantes, pagar sólo lo
que se consume y tener control del número de menús por
persona, sin olvidar que reciben una factura semanal con el
fin ele deducir impuestos.

A LA VISTA RECUPERACIÓN DE CATEGORÍA
Tan pronto se publique en el Diario Oficial de la Federación
(DDF) la Ley de Aviación Civil aprobada recientemente en el
Senado ele la República se espera jueves o viernes ele esta
semana, la Agencia Federal ele Aviación Civil (AFAC), que capi
tanea Miguel Enrique Vallín Osuna, procederá a calenelarizar
la auditoría final con la Administración Federal ele Aviación

(FAA, por sus siglas en inglés), para recuperar la Categoría
1 en Seguridad Aérea la fecha tentativa es el 15 ele mayo.

Cabe destacar que se deben cerrar tres no conformida
des y, posteriormente,solicitarla auditoría ele Evaluación ele
Seguridad en la Aviación internacional (lASA, por sus siglas
en inglés). Ai terminarla auditoría se emitirá un informe y, ele
resolver hallazgos, se deberán solventar. En el mundo ideal, la
autoridad norteamericana deberá comunicar la recuperación
ele la Categoría 1 en Seguridad Aérea a través de los medios
diplomáticos previamente establecidos hacíajunio. Durante
las tres visitas que la autoridad mexicana realizó a inicio de
2023 a su paren Estados Uniclos.se cumplieron 36 de las39
no conformidades.
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Casi una cuarta parte de todas ¡os empleos podrían
cambiar dramáticamente en los siguientes cinco
años, reporta el Foro Económico Mundial

I presidente AndrésManuelLópez Obrador
se ha dicho muy confiado esta semana,
de que no habrá una crisis económica de
final de sexenio. Tiene razón.

De hecho, con un golpe de suerte, este
podría ser el fin de sexenio más pujante
que hayamos visto en décadas, con el dólar

cotizando debajo de 19 pesos, crecimiento sostenido de 3
por ciento y llegada masiva de inversión por el nearshoring.

Pero la crisis que sí podría presentarse es la derivada del
ajuste al empleo que está por ocurrir.

Casi una cuarta parte de todos los empleos podrían cambiar
dramáticamente en los siguientes cinco años, de acuerdo con
un reporte liberado el lunes por el Foro Económico Mundial
(WEF): "De los 673 millones de empleos reflejados en este

reporte, los enct. estados esperan un crecimiento estructural
de 69 millones de empleos y una caída de 83 millones. Esto
implica un decremento neto de 14 millones de empleos o 2
por ciento del empleo actual", señala el documento que se
preparó con base en una encuesta global de 803 compañías
que emplean en su conjunto a 11.3 millones de trabajadores

en todo el mundo.

En México, por el momento tar
daremos en ciarnos cuenta de este

cambio, debido a varios factores: la
regularización ele los empleos re
gistrados ante el IMSS tras la refor
ma laboral; la masiva contratación
actualmente en marcha por la lle
gada de numerosas empresas tras
la detonación del nearshoring; y el

próximo abordaje que el siguiente Presidente deberá hacer
del empleo informal, que registra 32 millones de personas
trabajando bajo esa modalidad.

Debido a ello podríamos padecer miopía sobre el retoque
viene. Pero es un reto giga nte. De acuerdo con el WEF, "se espera
que las tecnologías agrícolas, las plataformas y aplicaciones
digitales, el comercio electrónico y el comercio digital, y la IA
provoquen una alteración significativa del mercado laboral,
con proporciones sustanciales de empresas que prevén el
desplazamiento de puestos c!e trabajo en sus organizaciones,
compensado por el crecimiento del empleo en otros lugares
para dar lugar a un resultado neto positivo. Se espera que
todas las tecnologías, excepto dos, sean creadoras netas de
empleo en los próximos cinco años: los robots humanoicles
y los robots no humanoicles".

Solo las empresas preparadas podrán abordar este cambio
con relativa facilidad. Pero en México hay un océano de em
presas cuya transición tecnológica es parcial. Esto orillará a
que las que no se han sabido adaptar encuentren dificultades
para ser competitivas en el mediano plazo.

ANDREA MARVÁN
Entre las primeras acciones c!e la Comisión Federal de Com
petencia Económica, con Andrea Marván a la cabeza, está lo
anunciado ayer: la investigación de posibles prácticas mono
pólicas en la distribución c!e escopolamina, un componente
médico utilizado en muchos medicamentos
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Las acciones de la firma First Solar han crecido
más de 140 por ciento en ¡os últimos 12 meses,
misma que espera ingresos por tres mil 600 mdd

I mayor fabricante de vidrio en nuestro
país mira hacia las energías limpias para
ampliarsu negocio.

La nota es que Vitro, que lleva Adrián
Sada, acaba de llegara un acuerdo con la
estadounidense de energía fotovoltaica
First Solar, que tiene como CEO a Mark R

Widmar, para proveerles de vidrio para paneles solares de
película delgada. Para este negocio Vitro se apoyará en la divi
sión de viclrioarquitectónico.quetienesu sedeen Cheswick,
Pensilvania, a la que destinará Lina inversión de 93.6 millones
de dólares para renovar una línea de producción en una planta
ubicada en Cochranton, también en ese mismo estado.
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La inversión incluirá la construcción de capacidades de
producción fuera de línea, con el fin de atender la creciente
demanda de First Solar, empresa que este año espera ingresos
por unos tres mil 600 millones de dólares, y que se ve como
uno de los ganadores del programa del presidente Joe Biden
para abatir la inflación a partir de las energía limpias.

En lo que va del año, los analistas de Wall Street han revi
sado en tres ocasiones ai alza los estimados para First Solar

lo que ha catapultado el precio de sus
acciones en más de 140 por ciento
en los últimos 12 meses.

Para Vitro, se trata de un movi
miento inteligente para aprovechar
sus capacidades de producción
como proveedor de empresas de
energías solar y refleja su compro
miso continuo con el TMEC.

Un catalizador de esta alianza son

los créditos fiscales para las energías limpias al otro laclo del
río Bravo, que de pasóse ven como un motor para la economía
con más inversionesy creación de empleos, cuando siguen
las dudas en torno a una recesión en Estados Unidos.

First Solar además tiene fábricas integ radas verticalmente
que deben cuidar sus cadenas de suministro, con componen
tes vitales como vidrio, acero e incluso cajas de madera, lo que
es una oportunidad para Vitro en una transición energética
que lo mismo está presente en empresas que en hogares
en Estados Unidos, y que ojala pronto ese impulso pueda
alcanzara México.

LA RUTA DEL DINERO

Se sabe que cualquier competencia adquiere mayor o menor
interés en función de qué tan reñida sea y hasta el momento
ese es el escenario en la contienda por la candidatura presi
dencial para 2024 en Morena. De acuerdo con una encuesta
realizada porOpinión Públicay Marketing e Imagen, lajefa de
gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum al iniciar mayo se
mantiene en la delantera con 38.1 por ciento de las preferencias,
pero lo interesante es que el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, avanza y por primera vez se ubica en virtual
empate técnico con el canciller Marcelo Ebrard, que tiene
28.4 por ciento contra 27.6 por ciento del tabasqueño. No hay
duda que vienen meses claves para las llamadas "corcholatas"
pero en la medida en que se llega a una definición queda claro
quien avanza, quien se estanca y quien retrocede.
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I !n defensa de I 'milio 1 x>zova
y

En el año 2014, con Emilio Lozoya al frente de
la dirección general de Pemex, el combate al
mercado negro de combustibles estaba en su
momento más alto y no era para menos, se ro
baban de los ductos y terminales de almacena
miento entre mil 200 y mil 300 millones de pe
sos al mes.

Hablamos de que el reporte oficial era por unos 16 mil
millones de pesos al año y la desesperación en la Secreta
ría de Hacienda, en ese entonces a cargo de Luis Videgaray,
era enorme.

Pemex enfrenta una enorme crisis derivada de la falta

de pagos a los contratistas, se hablaba de un máximo de
hasta 120 mil millones de pesos, y se necesitaba dinero
para mejorar la operación de la petrolera.

La sangría derivada del robo de combustible deberia
ser detenida. Los ataques a los ductos eran continuos, azo
taron el Triángulo Rojo en Puebla, Tlaxcala y Veracruz.
Hidalgo y la refinería de Tula alimentaron al crimen orga
nizado, lo mismo el ducto de Tuxpan.

Lozoya, con apoyo del presidente y de la SHCP convir
tió a la Gerencia de Seguridad Física de Pemex, el 14 de
abril de 2014, en la Subdirección de Salvaguarda Estratégi
ca y puso a cargo al general brigadier en retiro, León
Trauwltz, a cargo porque la idea era igualar el poder de
fuego de los huachicoleros que perforaban a diestra y si
niestra sus ductos.

El chiste es que llegaban funcionarios estatales, gober
nadores, empresarios, legisladores, procuradores, secreta
rios del gabinete a la oficina del director de Pemex, amigo
personal todavía en ese entonces del presidente Enrique
Peña Nieto y le planteaban los riesgos, problemas, crisis
que generaban los huachicoleros y como se estaban con
virtiendo ya en crimen organizado.

Lo primero que hacia Lozoya después de la presenta
ción era mandarlos con el general Trauwltz, que los recibía

en su oficina en la Torre de Marina Nacional, café, té, agua,
refrescos. Con algunos era más atrevido wiskito, tequilita,
mezcalito, dicen que ofrecía mientras se sentaba en su
mesa de juntas con sus más cercanos a escuchar a los en
viados del director Lozoya.

Pedia pruebas como vadeos, fotos, ubicaciones, nom
bres, horarios, descripciones de los operativos, posibles
vínculos, detalles, detalles, detalles. Lo peor es que se los
daban. León Trauwltz sabía todo lo que se había investiga
do antes, sabía perfecto el actuar de las policías locales, su
poder de fuego, los nombres de los responsables en seguri
dad de los estados y de los municipios.

Actualmente la FGR acusa al general Trauwitz de pro
tegerlos entre enero de 2015 y agosto de 2016. El 17 de di
ciembre de 2022 lo aprehendieron en Vancouver y salió
con libertad limitada el 14 de marzo de 2022 con el favor de
la Corte de la Colmnbia Británica.

BUZOS

Pemex, de Octavio Romero, diseñó un programa especial
para taponar 940 pozos en localidades petroleras del país
hasta 2024, y según la información de la petrolera se están
priorizando los pozos abandonados que representan un
mayor riesgo por su cercanía a poblaciones y cuerpos de
agua. La idea es reducir los riesgos críticos ambientales he
redados de la falta de inversión en administraciones pasa
das. lo que generó el deterioro de instalaciones estratégicas
y el abandono de pozos que habían dejado de ser producti
vos situación que eventualmente ponia en riesgo a la pobla
ción. el medio ambiente y al propio personal de la empresa.
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Edgar F. Garza Anara
Csnsejeroáeempr^s®:
Y consoiciosde caiacter
multinacional así corno

fundador ¿fe la asociación civil
Dime y Juntos

•_r.> » V,

El trabajo es el mecanismo que
le permite a las personas ob
tener recursos para cubrir sus
necesidades humanas. Empero,
al mismo tiempo que le brinda
la posibilidad de cubrir sus sa
tisfactores, también puede oca
sionar fatiga física y mental, que
a largo plazo puede Convertirse
en problemas graves de salud.

Los diputados, en atención
a lo establecido en la Declara
ción Universal de Derechos

Humanos en su artículo 24, que
señala: "Toda persona tiene de
recho al descanso, al disfrute del

tiempo libre, a una limitación
razonable de la duración del tra

bajo y a vacaciones periódicas
pagadas", aprobaron en comi
siones, aunque no fue discutida
en el pleno, una reforma a la
Ley Federal del Trabajo en su
apartado A, para que la jornada
laboral pasara de seis días labo
rables (48 horas) a solo cinco a la
semana (40 horas), con dos días

de descanso obligatorio.
De esta manera, se busca

mejorar la calidad de vida de
59.4 millones de personas que
integran la Población Econó
micamente Activa (PEA) y que
puedan pasar más tiempo con

sus familias, particularmente
las 23.7 millones de mujeres,
quienes han sufrido algún tipo
de exclusión laboral en razón

de género.
Al reducirse las horas labo

rales se permitiría a los traba
jadores de manera sustancial,
mejorar su salud y estrechar
lazos más fuertes con sus seres

queridos, generándoles un
mayor bienestar.

Reducir las horas de trabajo
y contar ^on más tiempo de cali
dad con sus familias o para la
recreación personal, mejoraría
la seguridad, el bienestar y el cli
ma de tranquilidad en el trabajo,
puesto que los colaboradores
tienden a organizar mejor sus
tiempos y ser más productivos
en sus horas laborales.

Además se reducen las

cargas de estrés y ansiedad. A la
par mejora su salud mental, lo
que a las empresas también be
neficia, puesto que ahorran en
el pago de tiempo extra, gastos
médicos generados por estrés
laboral y evitan el ausentismo,

De manera específica,
México, Cuba, Bolivia, Colombia,

Argentina, Perú, Uruguay y Pa
raguay son los países que más
tiempo dedican al trabajo, más
de 48 horas a la semana. A pesar

de ello, no se ha traducido en un
incremento de la productividad,
puesto que existen países que
dedican menor cantidad de

tiempo a su trabajo a la semana
y contribuyen en mayor porcen
taje a su PIB nacional por hora.

La reforma que reduce de
seis a cinco los días que se
laborarían, se suma a la reforma

aprobada a finales del 2022, que
aumentó de seis a 12 días el pe
ríodo vacacional, al que tienen
derecho las personas que traba
jan en el sector privado formal y
que se enmarca en la agenda de
los derechos laborales.

¿Reducir la jornada laboral
representaría a las empresas
costos adicionales en el pago de
primas vacacionales, así corno
modificación de los contratos

individuales y colectivos de
trabajo? ¡Me gustaría conocer tu
opinión!
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Apunto de fracasar,
operación "Balasto Cubano"

En lo quesemun nuevo reyes para uno de los;proyectos favo
ritos de Andrés Manuel López Obrador, esta semana se
podría dejar de importar piedra balasto de Cuba para el Tren

Maya, sumándose ello a los tropiezos que han rezagado y encarecido
la ejecución del proyecto: los barcos Melody y Gazibey están frente a
las costas de Quintana Roo desde enero pasado sin quehayan podido
desembarcar esa piedra para el Tramo 5, y debido a que sus contra
tistas se niegan a pagar una deuda de 8 millones de dó ares, están a
punto de cerrar compuertas y zarpar de regreso a Cuba.

El origen del conflicto está en, la incapacidad de diversas instan
cias del gobierno federalpara contar con un muelle cercano a Puerto
Morelos con capacidad de recibir barcos de ese calado.

De hecho, el gobierno obradorista se autosaboteó con el Cierredel
único muelle industrial de la zona, el de SacTUn antes Calíca, con la
decisión de clausurarla operación minera de Vulcan Materials —en
cabezada por Thomas Hill— por presuntos daños ambientales que
argumentó la Secretaría del Medio Ambiente. El cierre se efectuó en
mayo de 2022 sin que los expertos de la dependencia a cargo de Ma
ría Luisa Albores hayan realizado una inspección de impacto am
biental y dio origen a que Vulcan iniciara un litigio de arbitraje
internacional con lo que demanda a México una indemnización de
mil 900 millones de dólares, argumentando que el cierre de su ex
plotación minera respondía a los intereses del Grupo Vidanta (cuyo
presidente, Daniel Chávez, es asesor empresarial para el Tren Maya)
por construir en ese sitio un complejo de atracciones turísticas.

La clausura de SacTun, sin embargo, implicó cerrar el puerto in
dustrial adecuado para mover dos millones de toneladas de balasto
.requerido para estabilizarlas vías del Tramo 5. Actualmente la piedra
que se traslada es desde Puerto Progreso, con no mas de 30 mil to
neladas, a casi350 kilómetros de distancia de los frentes de obra y con
costo de flete que supera ampliamente el costo mismo de la piedra.

Empero, en el autosabotaje portuario, hay una red de intereses
empresariales que también amenazan el cumplimiento del proyec

to de López Obrador y que sólo, por ahora, Fónatur de Javier May,
puede resolver antes de que el fracaso sea inevitable.
INDISANTO DOMINGO, MIDE Y FONATUR
El Grupo INDI, de Manuel Muñozcano, fue contratado por la Secre
taría de la Defensa Nacional, de Luis Cresencio Sandoval, para rea
lizar el tramo que corre de Cancún hasta Bacalar. Ante las dificultades
de acarrear la piedra desde los yacimientos; veracruzanos dé Balza
pote y Motzorongo (por abusos de los sindicatos transportistas y todo
tipo dé éxtórción en el trayectos Quintana Roo), se decidió comprar
lo en la costa de Cienfuegos, Cuba. Para movilizar la piedra se asoció
con una empresa intermediaria, Santo Domingo de Luis Alavés.

Santo Domingo compró la piedra a la dictadura de Miguel
DíazCanel y contrató a la empresa MIDE. Para ello se dio un ade
lanto de Cuatro millones de dólares, equivalente al 20 %tiel contrato.
Sin embargo, INDISanto Domingo no pudieron procurar el puerto
de descarga de los barcos Melody y Gazibey, siendo que cada uno
cuestan cerca de 100 mil dólares diarios por el sólo hecho de estar
atracados sin poder mover la carga. De abí que se haya acumulado
una deuda estimada en ocho millonesde dólares.

INCIDENTE INTERNACIONAL

A la falta de pago, los navios están por retirarse y propinar otro golpe
a los tiempos de ejecución del Tren Maya que, según López Obrador,
entrará en operación en diciembre próximo. En estos momentos,
sólo la gestión de Fonatur puede impedir una situación que, parale
lamente, abriría un capítulo de desencuentro entre gobierno de Mé
xico y sus aliados cubanos. A este conflicto internacional se podría
agregar otro más si el fletador, MIDE, eHtrégalQSbarcós alas capita
nías de Puerto Morelos (en el caso del barco Melody) y de Chetumal
(para el caso del Gazibey); en ese conflicto se vería involucrada la Ma
rina Armada de México que tiene en Su responsabilidad a la Coordi
nación General de Puertos y Marina Mercante, dirigida por la
capitana Ana Laura Lópéz. •
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Pega superpeso a remesas, daño adquisitivo
del 7.4% y menor ritmo por recesión de EU

Una variable que ha empujado el crecimiento
de la economía este 2023 es el consumo, de
vuelta tras la pandemia.

SI bien el poder adquisitivo está mermado,
lamasasalarialhacrecidojuntoconelasisten
cialismo gubernamental. También contribu
yen de forma protagónica las remesas que re
ciben casi 5 millones de hogares, o sea 13.6%
del total en el país.

Según el CEMLA de Manuel Ramos Francia
esos dineros sonun29.3%del ingreso de lasfa
milias y en algunos estados hasta el 40%.

Ayer Banxico de Victoria Rodríguez dio a
conocer que en marzo las divisas significaron
5,194 mdd, o sea crecieronlO.7%. Juan losé Li de
BBVA destacó que se ligaron 35 meses con al
zas. El flujo al primer trimestre sumó 13,948
mddcon un aumento del 11.4%.

Sin embargo las remesas comenzaron a
desacelerarse desde el año pasado y segura
mente lo harán más en el verano, cuando sea
más patente larecesión en EU.

De entrada ya hay una pérdida del poder
adquisitivo de las remesas en los últimos 5 me
ses. El equipo económico de Banco Base que
comanda Gabriela Siller hace ver que sólo en
marzo el deterioro fue del 1.2%, pero a tasa
anual el debilitamiento es del 7.4%.

En entidades como Sinaloa esa erosión del

poder de compra, que se explica por la inflación
y la revaluación del peso, fue dell8% anual, Ta

basco 17% y Nayarit y Michoacán del 13%.
La caída de las remesas, vista en pesos rea

les, comenzó enjunioy fuemásevidentedesde
octubre en linea con el fortalecimiento que ha
tenido nuestra moneda vs el dólar.

Según Banco Base las remesas caminarán
este 2023 a unmenor ritmo. Porsupuesto avan
zarán, perosólo 7.5%, trasdehacerlol3.4%.

Esto también afectará al consumo, cuyo
avance será considerablemente menor al 6.6%

del 2022. Agregue el impacto que larecesión es
tadounidense traerá en nuestras exportaciones.

Así que a hilar más delgado.

DISPUTAN TIMÓ N DE CONSAR
CERVANTES O RAMÍREZ CORZO
La verdad es que la versión de que Iván Pliego
dejó Consar para convertirse en asesor de Ro
gelio Ramírez de la O, no convence, máxime
cuando el sexenio se aproxima asu última eta
pa. Ahora queda por ver al sucesor. Sedabapor
un hecho que seria Julio César Cervantes ac
tual vicepresidente de finanzas. Sin embargo
de última hora se perfila también a Marco Au
relio Ramírez Corzo timón de finanzas del
IMSS. Veremos.

REUNIÓN CANADÁEU Y MÉXICO
ENLAMIRAPORTMEC

Y ayer en la reunión entre Mary Ng, ministra de
Canadá y Katherine Tai, mandarrias del USTR,
no podía faltar en la agenda la preocupación

México, y en particular las reformas de energía
y los bruscos cambios a las reglas mineras. Es
de colegir que vengan acciones en el ámbito del
TMEC, en donde sólo Canadá echaría manode
los mecanismos de controversia del TPP. AEU

le quedaría sólo el terreno j udicial.

SANTANDER ABRE BRECHA

Y BAJA TASA A HIPOTECAS

Excelente noticia de Santander que dirige Feli
pe Garda Ascencio. Cuando la banca batalla
con el alza de los réditos, dicho banco determi
nó reducir en 60 puntos su tasa hipotecaria. De
esta manera la hipoteca Diamante quedará en
8.85%. Ojalá otros se sumen, máxime las ne
cesidadesde muchos jóvenes.

REMARCA ANADE VIOLACIÓN DEL
SENADO A DISPENSA DE TRÁMITE
En el contexto de lo que se espera tras "el vier
nes negro" en el Senado, la Asociación Nacio
nal de Abogados de Empresas (ANADE) que
preside Nuhad Potice Kuri emitió ayer una
nota en la que se remarca la violación de la
dispensa de trámite en que se incurrió para
aprobar varias iniciativas. Este requisito "ga
rantiza una deliberación democrática y pro
tege el derecho de la ciudadanía de conocer
las posiciones y razones" delasdistintas fuer
zas del Congreso. Añadió que sí hay dispen
sas, pero sólo en casos de excepción o urgen
cia . Tela de dónde cortar.
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Pemex vs Banamex.... ¿y la venta?

Un nuevo conflicto legal entre Petró
leos Mexicanos (Pemex), de Oc
tavio Romero Oropeza y Citibana
mex, se avecina y se presenta como

un nuevo obstáculo que enfrentar previo a la
venta del banco. Pemex ha dado a conocer que
solicitó a la institución bancaria la devolución de

7 mil406mdp por el cobro indebido de facturas
y pagos a fideicomiso que realizó en su calidad
de Cesionario de Derechos de cobro de factu

ras elaboradas por la empresa Oceanografía
S.Ade C.V. (OSA), que dirigía Amado Yáñez
Correa.

Según los documentos expuestos por la pe
trolera, estos cobros se ejecutaron a través de su
filial Pemex Exploración y Producción (PEP)
como parte de su función fiduciaria, aún cuando
el Concurso Mercantil 265/2014VI del Juz
gado Tercero de Distrito en Materia Civil en la
Ciudad de México, estableció como algunas de
las medidas cautelares, la de no pago a terceros.
Pese a esto, Banamex habría cobrado las fac

turas entre el 2014 y aún en el 2016, gracias a la
autorización del entonces director de Pemex,
Emilio Lozoya, es decir tras dos años de inicia
do el concurso mercantil. Ahora, la petrolera
requiere de la devolución de dichos cobros apli
cados por la institución bancaria, un asunto que
ha generado la posibilidad de un nuevo juicio

que el banco deberá enfrentar.
Por supuesto, este asunto ya cuenta con sus

antecedentes, que está relacionado con el con
flicto legal entre la naviera OS Ay Citibanamex,
mismo que inició en febrero de 2014, luego de
que el banco interpusiera una demanda en con
tra de la proveedora de Pemex por un presunto
fraude masivo de más de 40 millones de dólares.

A pesar de que el banco no pudo demostrar el
supuesto fraude realizado por Oceanografía, la
situación legal provocó la quiebra de la naviera
y la detención de su presidente, Amado Yáñez
Osuna, quien en 2017 fue puesto en libertad
luego de pagar una fianza de 7.5 millones de
pesos. No obstante, pese alas acusaciones, OSA
inició el contraataque en 2019, año en el que
interpuso diversas demandas en México y Es
tados Unidos contra Banamex y Citigroup
por quebranto económico y daño moral por un
monto de 5 mil 200 millones de dólares.

Hastalafecha, este conflicto continúasinresol
verse, debido a los múltiples amparos interpues
tos por el banco, quien además enfrenta a la par
una serie de multas impuestas por la Comisión
de Valores de Estados Unidos por el mal manejo
de Oceanografía. Sin duda, este nuevo capítulo
en la novela de Citibanamex es sólo un ejemplo
más de la corrupción e impunidad que había
caracterizado al sector energético en México,
por lo que habrá que estar atentos al desenlace.

PROSA: CIBERSEGURIDAD EN LA NUBE Y
MEDIOS DE PAGO

Para el 2025, al menos 99% de las fallas de ci
berseguridadeninstitucionesfinancieras serán

causadas por errores cometidos por el cliente,
sea por mal uso de la plataforma, configura
ción incorrecta y falta de atención a las polí
ticas, de acuerdo a la consultora de TI Gartner,
información presentada en el primer webinar
2023 organizado por PROSA, la procesadora de
transacciones electrónicas que dirige Salvador
Espinosa.
Con la participación de representantes de

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), Google Cloud, Akamaiy de PCI Secu
rity Standards Council, se abordaron los retos
de la ciberseguridad en la nube para el sector
de medios de pago. Al respecto, Mary Pily Loo,
Directora General de Riesgo Operacional y
Tecnológico de la CNBV, comentó que la Co
misión ha identificado que no se observa de ma
nera adecuada el cumplimiento de medidas de
ciberseguridad, por lo que las configuraciones
suelen ser incorrectas, además de hacerse uso de
diversos servicios donde no se da un seguimien
to adecuado.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannecesariamenteal puntode

vista efe 24HORAS.
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¿Como puede afectar la IA a
nivel mental y emocional a los
humanos?
La inteligencia artificial (IA) puede afectar la salud menlal y emocional fie las

personas de varias maneras. A continuación, se mencionan algunos: ejemplos:
Aislamiento social: El uso excesivo de la tecnología y la dependencia de la IA

pueden aumentar el aislamiento social, lo que a su vez puede tener un impacto
negativo en la salud menlal. Las personas que pasan demasiado tiempo interac
tuaitdo con la tecnología pueden sentirse solas y desconectadas fie la sociedad.
Ansiedad y estrés: La IA puede aumentar la ansiedad y el estrés al generar ex

pectativas poco realistas sobre el rendimiento y la productividad. Las personas pueden sentirse
presionarlas para cumplir con los estándares fie productividad establecidos por la tecnología,
lo que puede resultaren ansiedad y estrés.

Dependencia tecnológica: La dependencia fie la tecnología, incluyendo la IA, puede tener
un impacto negativo en la salud menlal y emocional de las personas. Las personas pueden
volverse dependientes de la tecnología para realizar tareas que antes realizaban manualmente.
Esto puede hacer que las personas se sientan impotentes y sin habilidades prácticas.

Aflicción a la tecnología: La IA también puede fomentar la aflicción a la tecnología. Las
personas pueden sentirse atraídas por las características interactivas y personalizadas de la
IA, lo que puede llevar a una dependencia emocional fie la tecnología.

Sesgo algorítmico: La IA puede tener un impacto negativo en la salid mental y emocional
fie las personas si los algoritmos están sesgados. Si la IA se basa en datos sesgados, puede per
petuar prejuicios y discriminación, lo que puede tener un impacto negativo en la autoestima
y el bienestar emocional fie las personas aleñada*.

La IA puede tener un impacto significativo en la salud menlal y emocional dé las personas.
Para minimizar estos electos negativos, es impórtame que las empresas que desarrollan y
utilizan la IA sean conscientes de estos riesgos y trabajen para desarrollar soluciones éticas
y responsables que equilibren el uso fie la tecnología con la salud menlal y emocional fie las
pe monas.

Fomentar la educación digital: La educación sobre el uso responsable y consciente fie la
tecnología, incluyendo la IA, puede ayudar a las personas a comprender los riesgos asociarlos
con su uso excesivo y a adoptar prácticas más saludables.
Promover la interacción humana: Es importante fomentar la interacción humana y las

habilidades sociales, lanío en línea como fuera fie línea. Esto puede ayudar a las personas a
sentirse conectadas y a reducir la sensación fie aislamiento que puede ser causada, por el uso
excesivo fie la tecnología.

Limitar el tiempo en línea: Las personas pueden reducir su dependencia de la tecnología
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limitando el tiempo que pasan en linea. Esto puede ayudar a reducir la sensación dé estrés y
ansiedad asociada con el uso excesivo fie la tecnología.

Es importante trabajar con los niños y jóvenes para fomentar buenas prácticas en el uso fie
la tecnología si no queremos ver un ful uro con humanos desconectarlos y aislados
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IA hasta en el curriculum
Hace unas semanas se hizo oficial la fusión fie las marcas fie solu

ciones digitales HolmésHR y SherloekHR, Estas dos marcas de
tecnología para la administración fie Recursos Humanos (RH)
ahora son parte fie PandaPé. Tal vez no lo sepas, pero PandaPé
es una fie las empresas digitales de RH más grandes fie Brasil.
El objetivo es volverse la empresa integral fie RH más com

pleta a nivel regional cuyo objetivo es la transformación digital
fiel sector. Buscan abarcar México, Colombia, Perú, Chile, Argentina, Ecuador
y Guatemala. SherlockHR hacía toda la parte de reclutamiento y Holmes es el
software fie todo el onboarding de los colaboradores. Si bien ahora la mofla es
meter a la inteligencia Artificial (IA) en todos los conceptos, las soluciones de,
Pandapé ya usaban desde hace mucho estas tecnologías.

Ya usaban IA para la administración y manejo de perfiles para cientos fie
vacantes, sin embargo; también para el manejo fie nóminas, regulación y gestión
del talento. Además, consideran que la IA (como ChatGPT) es muy valiosa en la
redacción fie las vacantes pues puede no despertar interés fie los candidatos.
En ese mismo camino está Buk, la firma latinoamericana fie gestión fie un

software integral para la gestión fie personas. Esta empresa anunció una alianza
con la plataforma de tecnología OpenAI para incorporar ChatGPT a sus procesos
de gestión fie recursos humanos. El startup es una fie las primeras en tener acceso
al API del modelo GPT4 fie OpenAI.

En una primera etapa, Buk integró ChatGP T a funcionalidades fiel proceso fie
selección y análisis de clima laboral. Ahora, a través fie su servicio Buk Copilot
podrá enviar y redactar emails masivos con inteligencia artificial, utilizando un
lenguaje cercano y natural. Parece una simpleza, pero podrásdartecuenta de que
el uso de la IA, hasta en el curriculum; facilitan la chamba fie los empleadores.

EL NUEVO CONACYT
Por cierto, hablando fie RH y ahora que los expertos fie todo cantan una falsa
extinción fiel Conacyt; me, acordé fie una empresa relacionada con la gestión del
capital humano que fie pronto se volvió desarrolladora fie tecnología. No tengo
pruebas, pero tampoco dudas de que esa empresa se aprovechó del móflelo de
"colaboración" que el Conacyt abrió hace un par fie años con la iniciativa privada.
Esto ya le lo he comentado algunas ocasiones y mucha gente lo Sabe, pero se

hacen tontos. El Conacyt se convirtió en un desarrollador fie conocimientos y
tecnologías que fueron priva tizados de manera velada. Eas empresaSque tenían
"convenio" con el Conacyt "sugerían' los temas a investigar y una vez concluido
el estudio, las empresas se quedaban con el conocimiento porque casualmente
solamente se acoplaban a las necesidades fie esas empresas. Es decir, con dinero
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publico desarrollaban producios, procesos y tecnología que se agandallaban esas
empresas. Por eso me urge conocer detalles fiel nuevo Conacyl para no escribir
barra basadas.
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